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«Наши войска нанесли серьёзный ущерб  
потенциалу “Хезболлы”»
Представитель ЦАХАЛ Элла Вавия — о последствиях воздушных ударов по Ирану,  
готовности к региональной эскалации и будущем Газы без ХАМАС

Михаил Салтыков

У дары по Ирану обеспечили более 
широкую свободу действий для из-

раильской авиации в воздушном про-
странстве республики, при этом еврей-
ское государство готово к расширению 
эскалации со стороны Тегерана, заяви-
ла заместитель пресс-секретаря ЦАХАЛ 
Элла Вавия. По её словам, в результате 
израильских операций «Хезболле» был 
нанесён существенный урон, а некото-
рые бойцы шиитского движения сда-
ются в плен. Также она отметила: чис-
ло эвакуированных жителей Джабалии 
на севере Газы за последние недели мо-
жет превышать 50 тыс., при этом среди 
гражданских покинуть эти районы пы-
таются и бойцы ХАМАС. О ходе опера-

ции израильской армии в Ливане и тон-
костях работы с местным гражданским 
населением — в интервью Эллы Вавии 
«Известиям».

Как вы можете оценить ход наземной 
операции в Ливане? Приблизился ли Из-
раиль к возвращению своих жителей 
в их дома на севере?

Во-первых, что касается вопроса 
севера, мы сейчас проводим точеч-
ные рейды с участием нескольких ди-
визий на юге Ливана. Армия действу-
ет в тех районах, которые «Хезболла» 
планировала использовать для захва-
та Галилеи. Для этого она вкладыва-
ла большие ресурсы в течение многих 
лет, однако всё это оказа-
лось напрасным.
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Защита от диплома
В стране начали торговать  
«сертификатами» косметологов

Елена Балаян, Кирилл Малков

В России активизировались част-
ные организации, выдающие ме-

дицинские онлайн-дипломы, выяс-
нили «Известия» в ходе собственного 
расследования. Речь идёт о якобы 
профессиональной переподготов-
ке: человек платит 8–250 тыс. рублей 
компании, называющей себя обра-
зовательным центром, получает ви-
деоуроки, а спустя несколько дней — 
документ о прохождении курса. При 
этом прохождения практики и сда-
чи экзаменов не требуется. Получив 
такие документы, «переподготов-
ленные» пользователи начинают от-
крывать свой бизнес — зачастую это 
косметологические кабинеты на дому. 
При этом прохождение курсов повы-
шения квалификации не даёт права 
осуществлять медицинскую деятель-
ность без специального образования, 
подчеркнули в Минздраве. О том, чем 
может быть опасен визит к такому 
«косметологу» и какому сертифика-
ту стоит доверять, — в материале «Из-
вестий».

Жительница Липецка Галина Дву-
реченская нашла специалистку, со-
гласившуюся сделать ей «укол кра-
соты», в соцсетях та выкладывала 
фотографии якобы своих работ.

— На страничке всё было краси-
во: девушки с идеальными губами, 
дипломы, — рассказала пострадав-

шая. — Мне всё понравилось, и я ре-
шила к ней пойти. Она пригласила 
меня домой, где был оборудован ка-
бинет, при этом по дому бегали соба-
ки. Я подумала, что это странно: рас-
крученный косметолог принимает 
на дому в антисанитарных условиях.

Специалист предложила клиентке 
ввести сразу три шприца гиалуроно-
вой кислоты — девушка хотела подтя-
нуть лицо и увеличить губы.

— Я сказала, что это много, но она 
всё-таки уколола, — продолжила Га-
лина. — Через три дня губы воспали-
лись и сильно опухли. Я начала пи-
сать косметологу, звонить, просила 
осмотра. Но она только назначила 
средства от герпеса. Впоследствии 
состояние ухудшилось — начались 
сильные боли и отёки по всему телу. 
На фоне стресса я перестала спать.

Пострадавшая обратилась к вра-
чам. Они заподозрили у неё сразу не-
сколько заболеваний, которые могли 
быть последствиями перенесённых 
процедур, и госпитализировали.

— Мы позвонили «чудо-доктору», 
и я попросила её прислать фото вве-
дённого препарата, чтобы понять его 
происхождение, — рассказала «Изве-
стиям» врач-дерматолог из Липецка 
Елена Горькаева, которая оказывала 
медпомощь Галине. — Мы пробили его 
по интернету: филлер оказался кон-
трафактным и продавался за копейки.

Кроме того, как установила врач, 
субстанция была слишком плот-
ной, чтобы вводить её в мягкие тка-
ни. Как следствие появилась опас-
ность некроза речевого 
аппарата.

Золотой нестандарт
Власти усилят контроль над сделками с драгметаллами

Милана Гаджиева, Ольга Анасьева

В ласти актуализируют перечень при-
знаков подозрительных операций 

с драгоценностями, рассказали «Из-
вестиям» в Росфинмониторинге. Его 
используют, чтобы выявлять преступ-
ные схемы. Сейчас к таким критери-
ям относят регулярную покупку юве-
лирки в большом количестве, а также 
заниженную или завышенную стои-

мость изделий. И хотя доля нелегаль-
ных сделок сокращается, растёт про-
дажа изделий через интернет, где пока 
не установлено должного надзора. Ка-
кие ещё меры принимают власти для 
борьбы с отмыванием денег — в мате-
риале «Известий».

Перечень признаков подозритель-
ных операций с драгоценными метал-
лами и камнями обновят, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе Росфин-

мониторинга. Работу над этим ведут 
финразведка и Федеральная пробир-
ная палата (ФПП), уточнили редакции 
в последней.

Актуализация критериев таких 
сделок — это постоянная работа: сей-
час ведётся корректировка действую-
щих признаков подозрительных опе-
раций с учётом актуальных рисков, 
добавили в Росфинмони-
торинге.

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 01.11.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,6068   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8336   ДИРХАМ ОАЭ 26,4187   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,2572   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2503   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1986   ДОЛЛАР США 97,0226   ЕВРО 105,5231   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6321 
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Наталья Башлыкова

Д ля птицефабрик, фермеров и граждан 
могут ужесточить условия разведе-

ния птицы. Минсельхоз разработал про-
ект новых ветеринарных правил. Согласно 
ему, чтобы защитить пернатых от болез-
ней, предпринимателей и простых россиян 
обяжут установить заграждения, создать 
дезинфекционные барьеры и ограничить 
свободный выгул. По предварительным 
расчётам ведомства, общие затраты пти-
цеводов на выполнение правил могут со-
ставить 3 млрд за шесть лет. Участники 
рынка считают, что эти траты могут при-
вести к разорению, так как условия полу-
чится выполнить только крупным игрокам 
рынка. В министерстве, напротив, отмеча-
ют: требования не будут препятствовать 
развитию предпринимательства и ока-
жут благоприятное влияние на эпизоо-
тическую ситуацию за счёт усиления мер 
биологической безопасности.

Производителей птицеводческой про-
дукции — крупные фабрики, личные под-
собные и фермерские хозяйства, а также 
индивидуальных предпринимателей — хо-
тят обязать разводить пернатых, употре-
бляемых в пищу, по новым тре-
бованиям. g

Жаль птицу
В России планируют  
ужесточить условия  
разведения кур и гусей —  
во сколько обойдётся  
выполнение новых  
ветправил Минсельхоза
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Чувство соединения
СНГ открыто для возвращения Грузии

Иван Дубровин, Анастасия Костина

В Содружестве Независимых Госу-
дарств надеются, что Грузия вернёт-

ся в организацию, а Молдавия и Украина 
не уйдут из неё полностью, заявил «Изве-
стиям» её генеральный секретарь Сергей 
Лебедев. При этом эксперты сомневаются, 
что возврат Грузии в СНГ возможен в бли-
жайшем будущем, учитывая разорванные 
дипломатические отношения с Россией 
на фоне признания Москвой независи-
мости Абхазии и Южной Осетии. Что ка-
сается курса Молдавии, здесь многое бу-
дет зависеть от грядущего второго тура 
президентских выборов. Наконец, Укра-
ина, которая де-юре остаётся членом Со-
дружества, вряд ли покинет организацию, 
учитывая сложность этой процедуры 
и возможные экономические издержки.

Содружество Независимых Госу-
дарств поддерживает возвращение 
вышедших из него участников, а так-
же надеется, что страны, кото-
рые взяли курс на разрыв с СНГ, 
включая Украину, всё же оста-
нутся в организации, заявил 
«Известиям» её генеральный секретарь 
Сергей Лебедев.

— Главы государств СНГ неоднократ-
но говорили, что двери для возвращения 
в Содружество открыты не только для 
бывших членов, но и для других стран. 
Поэтому совсем недавно президент Бе-
лоруссии Александр Лукашенко выразил 
надежду, что Молдавия, Украина и Гру-
зия вернутся к взаимодействию в рамках 
Содружества. Я двумя руками за и под-
держиваю эту идею, — отметил он.

По его словам, остальные главы го-
сударств, правительств, а также народы 
хотели бы «добрососедствовать и с Мол-
давией, и с Украиной, и с Грузией».

— Всё зависит от решений руководя-
щих элит этих государств. Мы будем на-
деяться. Надо верить в лучшее, — доба-
вил Сергей Лебедев.

Напомним, что решение выйти 
из СНГ было принято бывшим прези-
дентом Грузии Михаилом Саакашвили 
в августе 2008 года на фоне конфлик-

та в Южной Осетии и признания Рос-
сией независимости последней наряду 
с Абхазией. Официально выход страны 
из СНГ состоялся в августе 2009-го. При 
этом на данный момент РФ остаётся вто-
рым после Турции торговым партнёром 
Грузии. Несмотря на незначительное со-
кращение в первом квартале 2024 года, 
товарооборот между двумя странами 
составил $620 млн. Среди других стран 
СНГ Грузия сохраняет значительный 
товарооборот с Азербайджаном (более 
$298 млн) и Киргизией (более $237 млн).

Но возврат Грузии в СНГ невозможен, 
пока не восстановлены дипломатические 
отношения с Россией, объяснил «Изве-
стиям» бывший глава аппарата прези-
дента Грузии, политолог Петре Мамрадзе.

— Существует «красная линия», 
из-за того что нарушена территориаль-
ная целостность Грузии, после того как 
вслед за военно-политической крова-
вой авантюрой Саакашвили в 2008 году 
Россия признала независимость двух 
республик. Москва не может и не соби-
рается отзывать это решение в ближай-
шем историческом будущем. И поэтому 
дипломатические отношения не могут 
быть восстановлены. Именно Грузия 
должна обратиться к России, но ни одно 
правительство Грузии не пойдёт на та-
кой шаг. А в остальном отношения Мо-
сквы и Тбилиси развиваются очень хо-
рошо, — отметил он.

Несмотря на то что политические 
отношения между двумя странами за-
морожены, экономическое сотрудни-
чество развивается семимильными 

шагами, подтвердил «Известиям» заве-
дующий сектором Кавказа Центра пост-
советских исследований ИМЭМО РАН 
Вадим Муханов.

— Зачем официальному Тбилиси 
что-то менять в этой сфере отношений 
со странами СНГ? Здесь доминирует 
достаточно прагматичный подход, ко-
торый приносит огромные поступле-
ния в казну. В любом случае пока не-
известно, какой внешнеполитический 
курс изберёт Грузия после объявления 
нового состава правительства. Ско-
рее всего, он поменяется, но не сильно, 
и официальный внешнеполитический 
курс может тоже немного измениться. 
Но на данный момент никаких измене-
ний в российско-грузинских отноше-
ниях ожидать не приходится, — полага-
ет эксперт.

Правящая партия «Грузинская меч-
та», победившая на парламентских вы-
борах 26 октября (набрала 52,99% го-

лосов), неоднократно заявляла 
во время предвыборной кампа-

нии о стремлении к примирению с Абха-
зией и Южной Осетией ради восстанов-
ления целостности государства, а также 
критиковала бывшие власти стра-
ны за развязывание войны в 2008 году. 
В свою очередь, официальный предста-
витель МИД России Мария Захарова от-
метила в июне: РФ готова идти по пути 
российско-грузинской нормализации 
и поддержит любые начинания Тбили-
си в этом направлении.

Мирное регулирование
На конференции по безопасности в Минске обсудили Украину

Анастасия Костина, Семён Бойков

А грессивная деятельность США 
и их союзников угрожает безопас-

ности всего Евразийского континента 
и способствует росту рисков его фраг-
ментации. Об этом министр иностран-
ных дел России Сергей Лавров заявил 
на пленарном заседании II Минской 
международной конференции по без-
опасности, прошедшей 31 октября. Ме-
роприятие собрало свыше 600 участ-
ников, центральной его темой стало 
урегулирование украинского конфлик-
та. В экспертном сообществе подчёрки-
вают: площадка в Минске становится 
инклюзивной альтернативой существу-
ющим западноцентричным конферен-
циям. О том, каким видят разрешение 
кризиса участники встречи и почему 
иностранцы заговорили об обязатель-
ном участии Москвы в подобных ме-
роприятиях, — в материале «Известий».

В мире осталось немного площадок, 
на которых можно было бы открыто 
обсудить текущие проблемы в сфере 
глобальной безопасности. Одной из та-
ких остаётся Минск — он не раз играл 
заметную роль в поиске разрешения 
конфликтов. Это и работа Минской 
группы ОБСЕ по урегулированию ситу-
ации в Нагорном Карабахе, и Минские 
соглашения по Украине — тут, правда, 
некоторые участники процесса созна-
тельно отказались выполнять достиг-
нутые договорённости, что и приве-
ло к текущему кризису. Белоруссия 
по-прежнему обеспечивает возмож-
ность справедливой и равноправной 
дискуссии.

31 октября стартовала II Минская 
международная конференция по ев-
разийской безопасности. Цель орга-
низаторы заявили многообещающую: 
провести откровенную и инклюзив-
ную дискуссию о перспективах евра-
зийской безопасности на фоне кризи-
са существующего миропорядка. Это, 
очевидно, привлекло целый ряд высо-
копоставленных лиц — и, что важно, как 
с европейской, так и с азиатской части 
континента. Среди них главы МИД Рос-
сии, Венгрии, Сирии, представители 
Сербии, генеральные секретари СНГ 
и ОДКБ, а также представители других 
государств и важнейших региональных 
организаций, включая ОБСЕ, СНГ, АСЕ-
АН и ШОС. Всего конференция собрала 
около 600 участников из 45 стран.

— Масштаб и уровень конференции 
растут. Я был на прошлом форуме. Сей-
час — больше стран, больше участни-
ков. Много европейских гостей. И оче-
видно одно, что после Казани всем, 
даже самому последнему западному 
пропагандисту, стало ясно, что изо-
ляция Белоруссии и России провали-
лась. Конференция доказывает в оче-
редной раз, что без Минска никакой 
региональной безопасности, никакой 
Европы, никакого общего континен-
та в принципе быть не может, — сказал 
«Известиям» депутат палаты предста-
вителей Национального собрания Бе-
лоруссии Олег Гайдукевич.

Несмотря на очевидную воин-
ственную риторику в западных СМИ, 
в Минск приехало много экспертов 
из европейской части континента, 
включая Францию, Норвегию, Вен-
грию. Некоторые даже обращали вни-
мание на тот факт, что решили при-
нять участие, несмотря на опасность, 
сопутствующую таким визитам, под-
разумевая общий политический фон. 
Иностранцы подчёркивали: Россия 
и европейские страны — соседи, и по-
тому невозможно обсуждать какую-
либо континентальную безопасность 
без участия Москвы. Событие при-
влекло и американских специалистов.

— В результате агрессивных дей-
ствий США, НАТО и Евросоюза возрос-
ли риски фрагментации нашего конти-
нента, — заявил глава МИД РФ Сергей 
Лавров во время своего выступления. — 
Обсуждаемая нами архитектура евра-
зийской безопасности призвана стать 
конструктивной альтернативой этим 
негативным тенденциям, стабилизи-
ровать военно-политическую обста-
новку на общеконтинентальном про-
странстве, обеспечить его единство 
и взаимосвязанность, снять угрозы 
с западного, евроатлантического на-
правления.

Ещё в июне президент России Вла-
димир Путин выступил с инициативой 
по формированию архитектуры рав-

ной и неделимой безопасности в Ев-
разии. По его мнению, пришло время 
сворачивать присутствие внерегио-
нальных военных сил.

В Москве подчеркнули, что новая 
концепция должна обеспечивать ба-
ланс интересов всех стран континен-
та и будет открыта для всех. Поэто-
му очень важно, что на конференцию 
приехали европейцы — без них фор-
мировать архитектуру безопасности 
Евразии бессмысленно и в принципе 
невозможно.

— Эта конференция показывает, что 
многие страны Запада или даже Евро-
пейского союза в случае Венгрии всё 
больше проявляют интерес именно 
к незападному пространству, к евра-
зийской архитектуре безопасности, 
стараются услышать альтернативную 
точку зрения. Россия, Белоруссия, Ки-
тай — это, наверное, сейчас те страны, 
которые могут совместными усили-
ями транслировать именно альтер-
нативную точку зрения по вопросам 
инклюзивной системы безопасности 
в Евразии, — заявил «Известиям» заме-
ститель директора ЦКЕМИ НИУ ВШЭ 
Александр Королёв.

Лейтмотивом конференции был, 
разумеется, украинский кризис. Вы-
ступая на пленарном заседании, пре-
зидент Белоруссии Александр Лука-
шенко констатировал: Запад понял, 
что по Украине надо договариваться. 
«Возможно, быть ничьей, если сегод-
ня. Я так по-спортивному говорю», — 
отметил белорусский лидер, призвав 
Москву и Киев приступить к перего-
ворам без предварительных условий.

Глава МИД России Сергей Лавров, 
в свою очередь, отметил: это понятие 
не подходит для описания возмож-
ной развязки российско-украинско-
го кризиса.
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В России до 2030 года введут  
100 млн кв. м жилья

В России отмечается ежегодное снижение количества ДТП, а также 
числа погибших и раненых при происшествиях на дорогах. Об этом 

заместитель председателя правительства Марат Хуснуллин заявил 
на встрече с президентом Владимиром Путиным, прошедшей 31 ок-
тября. Улучшение состояния автодорог — одна из главных целей для 
властей до 2030 года. Однако нацпроекты предполагают и улучше-
ние жилищных условий для граждан. Предполагается, что в ближай-
шие пять лет в стране введут 100 млн кв. м жилья — обеспеченность 
им составит 33 м на человека.

Власти закончили формирование нацпроекта «Инфраструкту-
ра для жизни». Он включил в себя, по словам Марата Хуснуллина, 
проекты «Жильё и городская среда» и «Безопасные и качествен-
ные дороги». При этом в нынешнем году кабмин заканчивает эти 
два проекта. По мнению Хуснуллина, за шесть лет они показали 
свою эффективность. В частности, рост на 35% продемонстриро-
вала строительная отрасль. «В новом проекте “Инфраструктура 
для жизни” мы собрали всё лучшее, что было в прежних проектах, 
и наметили новые подходы. Среди новых подходов хотелось бы 
отметить комплексный подход к развитию населённых пунктов, 
о чём вы неоднократно говорили. Мы выделили точки роста на-
чиная от сельских опорных пунктов до крупных агломераций», — 
сказал вице-премьер.

Важным приоритетом проекта «Инфраструктура для жизни» 
до 2030 года станет ввод как минимум 100 млн кв. м жилья. Таким 
образом, через пять лет каждый пятый метр в стране будет но-
вым и обеспеченность жильём составит 33 м на человека. Хуснул-
лин также отметил, что, несмотря на сложности, количество но-
вых проектов в 2024-м выше на 15%, чем это было в прошлом году.

Модернизация коммунальной инфраструктуры — ещё один 
приоритет в работе правительства. Остановить её износ и значи-
тельно улучшить в ближайшие несколько лет получится за счёт 
прямых поступлений из госбюджета, заёмных денег, средств пред-
приятий и инвесторов.

Власти намерены курировать и строительство крупных авто-
дорог. В этой связи планируется появление 50 объездных дорог 
и приведение уже имеющегося полотна в нормативное состояние. 
«То есть основные дороги, которые есть, мы их называем междуна-
родными, на самом деле их ключевая роль — это связь между на-
селёнными пунктами и регионами страны. Мы до 2030 года распи-
сали, что будем делать, это и 50 обходов городов, которые сегодня 
очень востребованы, это выход на наши границы, это на сегодняш-
ний день приведение в нормативное состояние. То есть понима-
ние есть, деньги сбалансированы, мы этим активно занимаемся», — 
рассказал вице-премьер. При этом Хуснуллин отметил ежегодное 
снижение количества ДТП, а также числа погибших и раненых при 
происшествиях на дорогах.

Сергей Прудников

В обиходе жителей Курской области 
не так давно появилось новое по-

нятие — 15-километровая зона. В этот 
отрезок от границы с Украиной попа-
ло 89 населённых пунктов в Рыльском 
и Хомутовском районах Курщины. По-
становлением оперативного штаба реги-
она от 16 сентября населению этих рай-
онов было рекомендовано покинуть 
свои дома и выехать вглубь территории 
в целях безопасности. Причиной стала 
«высокая концентрация сил противни-
ка в Сумской области и возможность 
его нового наступления». Тогда 70–80% 
жителей зоны успели эвакуироваться, 
но уже сейчас многие возвращаются об-
ратно. О том, как сегодня живут районы, 
пережившие опыт переселения, — в спе-
циальном репортаже «Известий».

�� ПРЕВЕНТИВНАЯ МЕРА

Рыльский и Хомутовский — два райо-
на, располагающиеся на севере от зоны 
боевых действий: южнее находятся 
Глушковский и Кореневский, где по-
лыхают бои. Мера по призыву к эваку-
ации населения стала превентивной — 
как следует из открытых источников, 
к началу сентября на границе на этом 
направлении сосредоточились не-
сколько бригад ВСУ. Очевидно, при-
чиной, почему враг тогда не смог дви-
нуться вперёд и предпринять попытку 
открытия ещё одного участка фрон-
та, стали упреждающие удары ВВС РФ, 
а также вынужденная переброска ско-
пленных украинцами сил под Суджу.

В прифронтовые районы я отправ-
ляюсь с представителем региональ-
ного центра «Патриот» Александром 
(позывной Фокс). Мы выезжаем на бро-
невике — некогда эта машина состоя-
ла в инкассаторской службе, ныне в ос-
новном выполняет роль перевозчика 
для переселенцев: все два с полови-
ной месяца, начиная с нападения врага 
6 августа, процесс эвакуации из «крас-
ной зоны» не прекращается.

АНО «Патриот», организованная 
в 2022 году, координирует деятель-
ность разнообразных курских добро-
вольческих и волонтёрских объедине-
ний, в том числе занимается вывозом 
людей из 15-километровой зоны. Фокс — 
ветеран СВО, состоит в штабе организа-
ции. С собой у нас бронежилеты и каски, 
в кабине — дрон-детектор, на крыше — 
прибор РЭБ: несмотря на относитель-
ную удалённость от эпицентра боёв, 
районы подвергаются обстрелам и ата-
кам беспилотников непрестанно.

�� ЭВАКУИРОВАЛИ ПО ДВА РАЗА

Александр исколесил дороги области 
вдоль и поперёк, в первую очередь с це-
лью эвакуации мирного населения. Ха-
рактерный пример — самый первый 
день вторжения.

— Поступил приказ забирать из Суд-
жи гражданских и перевозить их в Боль-
шесолдатский район, — рассказывает 

мой попутчик, пока мы несёмся по ма-
гистрали. — Выехали туда пятью эки-
пажами. Со мной в машине отправи-
лись пятеро полицейских, у них была 
задача — оценить на месте обстановку, 
подробностей происходящего ещё ни-
кто не знал. За 2 км до Суджи стал над-
рываться дрон-детектор. Как только 
мы влетели в город, первое, что увиде-
ли, танк. Чей — непонятно. Из земли у га-
зораспределительной станции хлестал 
столб пламени. Некоторые дома горели. 
Остановились у храма, откуда поступи-
ла заявка, внутри — десять детей. Над го-
ловой сразу завис коптер-наблюдатель. 

Загрузили детей и помчались. Сверну-
ли на объездную — а там колонна го-
рит. Что делать? Скатились в лесополку, 
выехали на открытку (открытую мест-
ность. — «Известия») и застряли в гря-
зи намертво. Минут тридцать пытались 
выкопаться, бесполезно. Потом армей-
ский «КамАЗ» появился и вытянул нас.

С тех пор эвакуации продолжались 
без передышки. Кого-то даже прихо-
дилось вывозить по два-три раза: люди 
тянулись назад в родные сёла, а потом, 
столкнувшись с опасностью, звонили: 
заберите, помогите! Совсем недавно, 
делится Фокс, они вывезли старушку, 
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Работа 
на опережение
Как живут попавшие в зону отселения 
районы Курской области
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Минфин предложил 
перераспределить  
7 трлн рублей в бюджете

М инфин подготовил около 900 поправок 
ко второму чтению в Госдуме проекта фе-

дерального бюджета на 2025–2026 годы, сооб-
щил глава ведомства Антон Силуанов на засе-
дании правительства 31 октября. По его словам, 
изменения предполагают перераспределение 
около 7 трлн рублей.

Как указал глава Минфина, поправки 
можно разделить на три группы. Первая ка-
сается реализации нацпроектов, включая 
ремонт больниц, уход за пожилыми гражда-
нами и строительство вузов. Дополнительные 
расходы также предусмотрены на льготные 
кредиты гостиницам, создание федеральных 
курортов и на автомобильные дороги. На эти 
цели предлагается перераспределить 1,8 трлн, 
подчеркнул министр.

Вторая группа включает поправки в нор-
мативно-правовых актах и предложения ве-
домств, сказал министр. Он уточнил: средства 
пойдут на льготное кредитование в агропро-
мышленном комплексе, повышение зарплат 
преподавателям более чем в 50 вузах и под-
держку Дальнего Востока, Арктики, Крыма 
и новых регионов.

«Третья группа поправок: мы перераспре-
делим ассигнования в рамках государствен-
ных программ и непрограммных направле-
ний. На что деньги будут перераспределены: 
на программу льготного лизинга, на созда-
ние центров инженерных разработок на базе 
вузов и так далее», — поделился Антон Си-
луанов.

Также предусматривается распределение 
дотаций между субъектами, добавил министр. 
По его словам, это позволит снизить разли-
чия между десятью наиболее благополучны-
ми и десятью наименее обеспеченными реги-
онами с 5,5 до 2,7 раза.

Согласно проекту бюджета, доходы в 2025 
году прогнозируются в размере 40,3 трлн ру-
блей, в 2026-м — 41,8 трлн и в 2027-м — 43,2 трлн. 
Расходы в 2025-м ожидаются на уровне 41,5 
трлн, в 2026-м — 44 трлн, в 2027-м — 45,9 трлн. 
Таким образом, дефицит в следующую трёх-
летку составит 1,2 трлн, 2,2 трлн, 2,7 трлн со-
ответственно.

В посёлках снова 
открываются магазины, 
работают аптечные 
пункты
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« МНОГИЕ СТРА-
НЫ ЗАПАДА ИЛИ 
ДАЖЕ ЕС В СЛУ-

ЧАЕ ВЕНГРИИ ВСЁ БОЛЬ-
ШЕ ПРОЯВЛЯЮТ ИНТЕРЕС 
ИМЕННО К НЕЗАПАДНО-
МУ ПРОСТРАНСТВУ, К ЕВ-
РАЗИЙСКОЙ АРХИТЕКТУРЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ, СТАРА-
ЮТСЯ УСЛЫШАТЬ АЛЬТЕР-
НАТИВНУЮ ТОЧКУ ЗРЕНИЯ

$620 млн
превысил товарооборот

между РФ
и Грузией в 2024 году
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«Наши войска нанесли 
серьёзный ущерб 
потенциалу “Хезболлы”»
A В рамках этих операций из-

раильская армия действу-
ет профессиональным образом — про-
исходит уничтожение террористов 
и средств ведения ими боевых дей-
ствий, в том числе различной боевой 
техники, вооружений из Ирана. Армия 
публикует в открытом доступе инфор-
мацию о части обнаруженных в этих 
районах вооружений.

Что касается наземной операции, она 
считается дополнением к авиаударам, 
которые мы осуществляем с прошлого 
года. 8 октября 2023 года «Хезболла» ре-
шила присоединиться к резне, устроен-
ной ХАМАС против израильских граж-
дан. С начала этой войны мы, насколько 
это возможно, определили районы с тер-
рористической инфраструктурой.

Начальник генштаба Армии обо-
роны Израиля Герци Халеви 18 октя-
бря заявил, что мы уничтожили более 
1,5 тыс. террористов «Хезболлы», сре-
ди них и высокопоставленные коман-
диры, в том числе Хасан Насралла, Ха-
шем Сафи ад-Дин и другие.

Поэтому мы можем заявить, что ре-
зультаты операции стали ощутимы-
ми. Наши войска нанесли серьёзный 
ущерб потенциалу «Хезболлы», лишили 
её большого количества возможностей.

Некоторые боевики сдаются. Конеч-
но, после проведения расследований 
они будут взяты в плен. В дополнение 
к этому мы продолжаем наносить уда-
ры по всем составляющим «Хезболлы» 
и сокращать её возможности по пере-
вооружению. Мы наносим удары по эко-
номической инфраструктуре движения, 
которая вовлечена в операции.

Мы предотвращаем передачу ору-
жия с территорий враждебных го-
сударств. Наносим точечные удары 
по стратегическим ресурсам органи-
зации для ликвидации угрозы Изра-
илю. Несколько недель назад мы зая-
вили о том, что «Хезболла» пытается 
ввозить вооружения через граждан-
ские погранпереходы с Сирией.

«Хезболла» всегда использует в сво-
их интересах гражданские объекты. 
Она роет тоннели под домами граждан-
ских, мечетями, школами. Тем време-
нем простые ливанцы, очень уважае-
мый и достойный народ, живут на этих 
территориях. Как «Хезболла» может ис-
пользовать эти регионы для своих тер-
рористических целей против израиль-
ских граждан?

Например, мы публиковали инфор-
мацию, что под больницей «Ас-Сахель» 
находилось укрытие Хасана Насраллы 
с большим количеством наличных де-
нег, которые принадлежат ливанско-
му народу.

Мы продолжим наносить удары 
по командирам «Хезболлы» и всем, 
кто угрожает израильским гражда-
нам. Продолжим борьбу до выполне-
ния нашей цели, о которой мы всегда 
говорим, — это возвращение населе-
ния в свои дома на севере.

Ожидал ли Израиль, что столкнётся 
с такими потерями в Ливане? По дан-
ным ЦАХАЛ, число убитых израильских 
военнослужащих в наземной операции 
против «Хезболлы» достигло 34 человек.

К сожалению, в любой войне без по-
терь не обойтись. За ней всегда стоит вы-
сокая цена. На прошлой неделе мы по-
теряли некоторых солдат, есть раненые. 
Несмотря на эту боль, мы намерены вы-
полнить нашу задачу, сделать всё, что 
в наших силах, чтобы обеспечить безо-
пасность израильских граждан.

Отличаются ли операции против «Хез-
боллы» в Ливане от боевых действий 
против ХАМАС в секторе Газа?

В стратегическом плане отличий 
нет. Обе организации являются тер-
рористическими, их стратегия заклю-
чается в использовании гражданских 
в качестве живого щита. Это мы видим 
и в Газе, и в Ливане. Но есть различия 
в рельефе местности.

В Газе мы видим густонаселённые 
районы, как, например, в Джабалии, 
ХАМАС всегда использует такие места. 
Боевики находятся среди гражданских 
и оттуда осуществляют операции про-
тив израильских войск. Тем не менее 
мы сделаем всё, что в наших силах, что-
бы выполнить наши цели в Газе: унич-
тожить ХАМАС, вернуть 101 заложника.

Есть Газа над землёй и Газа под зем-
лёй — в тоннелях. В той, что находится 
сверху, живёт угнетённое население. 
У нас даже есть фраза: главари в раю, 
а народ в аду. Где сейчас находится ру-
ководство ХАМАС? Часть живёт в от-
елях в Турции, Катаре, Ливане. А что 
остаётся населению Газы?

Даже Яхья Синвар, мы видели ви-
део от 6 октября, взял свою жену и де-
тей и бежал в тоннель. Эти тоннели 
созданы, чтобы служить руководству 
ХАМАС, а не населению. Люди в Газе 
должны понять это. Власть ХАМАС 
не в их интересах.

Без ХАМАС Газа станет прекрас-
ным местом для всех граждан. Населе-
ние сектора сейчас мечтает об обыч-
ной жизни, о школах, больницах. Газа 
может стать Сингапуром. То же самое 
касается Ливана. Сейчас в Ливане се-
зон сбора урожая оливок. Для ливанцев 
и палестинцев это очень важная пора. 
Как обычные граждане могут этим за-
няться, если «Хезболла» захватила эти 
территории и использует их в терро-
ристических целях? Ливанский народ 
не хочет нести это бремя, не хочет ок-
купации своих земель «Хезболлой» или 
Ираном. Они хотят жить в безопасно-
сти. Но, к сожалению, ХАМАС и «Хез-
болла» навязали этот выбор населению.

Расскажите о формате взаимодей-
ствия с местным арабским населени-
ем. Известно, что вы предоставляете 
рекомендации по эвакуации. Оказал-
ся ли этот инструмент эффективным 
или местное население остаётся? Ка-
кая специфика работы с арабами?

С первого дня войны в Газе мы рас-
пространяли инструкции по эваку-
ации через средства связи, соцсети, 
наши самолёты сбрасывали листов-
ки. Мы всегда просим население Газы 
покинуть районы, которые будут под-
вергаться обстрелам.

Цель — не нанести ущерба граждан-
скому населению. В последние неде-
ли мы наблюдали, например, в районе 
Джабалии, что тысячи жителей эваку-
ировались оттуда. Число эвакуирован-
ных может превышать 50 тыс.

Но проблема в том, что среди этих 
гражданских есть боевики, которые 
вместе с невинными людьми пытаются 
покинуть эти районы. Мы арестовали 
сотни таких боевиков в гуманитарных 
коридорах. Такая же картина в Ливане. 
Сами жители ждут в соцсетях уведом-
ления от израильской стороны об эваку-
ации. Это ещё один показатель того, что 
обычный народ не хочет войны, но она 
была навязана «Хезболлой» и ХАМАС.

С начала войны 7 октября и вплоть 
до этого дня были ли случаи несораз-
мерного применения силы в отноше-
нии мирного населения в секторе Газа 
или Ливане?

Мы не хотим делать ничего, что 
могло бы нанести вред гражданским. 
Вы будете удивлены, но в нашей армии 
каждого солдата инструктируют даже 
о том, как взаимодействовать с боеви-
ками. Если есть какие-то примеры не-
надлежащего поведения  солдата, ар-
мия проводит расследования по таким 
делам. Соответствующие военные ор-
ганы спрашивают: когда, как и с какой 
целью он использовал оружие.

Но как вы можете прокомментировать 
обвинения Израиля в использовании бе-
лого фосфора и кассетных боеприпасов?

Израильская армия использует ору-
жие в соответствии с международным 
правом. И это исчерпывающий ответ 
на ваш вопрос.

Можете ли вы подтвердить, что недавний 
удар по объектам, используемым Ира-
ном для создания баллистических ракет, 
снизил его ракетный потенциал?

Мы уже в течение года ведём войну 
на семи фронтах. Мы делаем всё для 
обеспечения безопасности израиль-
ского государства. Что касается Ирана, 
он в течение многих лет оснащал и под-
держивал террористические группи-
ровки на Ближнем Востоке.

«Искандер» заговорил

Андрей Онтиков

Востоковед

А лжир впервые продемонстриро-
вал российский военный комплекс 

«Искандер-Э» во время подготовки к во-
енному параду в честь 70-летия револю-
ции в стране. Местные СМИ отмечали: 
контракт на его поставку был заключён 
в 2013 году, а в 2017-м СМИ со ссылкой 
на официального представителя рос-
сийской Федеральной службы по воен-
но-техническому сотрудничеству сооб-
щили, что «Искандер-Э» передали в одну 
из стран региона Ближнего Востока и Се-
верной Африки.

Теперь, то есть спустя целых семь 
лет, поставку комплекса именно в Ал-
жир можно считать состоявшимся 
фактом. Более того, момент для де-
монстрации российского оружия, ве-
роятно, был подобран неслучайно. 
Он отражает потепление в отноше-
ниях между нашими странами, кото-
рые ещё совсем недавно дошли до не-
виданного обострения. И это при том, 
что с советских времён они носили 
практически безоблачный характер.

Первые спекуляции о том, что меж-
ду Москвой и Алжиром пробежала 
кошка, появились ещё в прошлом году, 
когда в БРИКС приняли Саудовскую 
Аравию, ОАЭ и Египет, а Алжир, не-
смотря на прекрасные отношения 
с Россией, обошли стороной, хотя 
он проявлял большую заинтересован-
ность во вступлении в это объедине-
ние. Впрочем, тогда и на официальном 

уровне, и на экспертном неоднократно 
говорилось: присоединение к БРИКС 
обусловлено рядом критериев, в пер-
вую очередь экономическими и демо-
графическими. На недавнем саммите 
объединения в Казани Алжиру и ряду 
других государств был предостав-
лен статус партнёра группы. А до это-
го, в августе, стало известно, что Ал-
жир получил разрешение на членство 
в Новом банке развития БРИКС.

Впрочем, едва ли эти события 
могли осложнить отношения Рос-
сии и Алжира. Что действитель-
но стало вызовом для них, так это, 
как ни странно, процессы, связан-
ные с укреплением позиций Москвы 
в Африке. Приход к власти пророс-
сийских сил в Буркина-Фасо, Мали 
и Нигере всерьёз обеспокоил ал-
жирское руководство. Дело в том, 
что ряд офицеров, возглавивших 
эти страны, в своё время проходи-
ли обучение в Марокко. А у Марокко 
с Алжиром отношения, мягко гово-
ря, натянуты уже десятилетиями 
из-за ситуации вокруг Западной Са-
хары, а с 2021 года и вовсе разорваны. 
Уже тогда, по сообщениям некото-
рых арабских СМИ, власти в Алжире 
были вынуждены обратиться к Мо-
скве с просьбой о посредничестве 

в урегулировании спорных моментов 
прежде всего с властями Мали.

Более того, Россия, как известно, 
активно помогает своим новым пар-
тнёрам не только словом, но и делом. 
Например, в Мали бойцы ЧВК вместе 
с вооружёнными силами страны ведут 
активную борьбу против террористов 
и сепаратистов-туарегов. В поддерж-
ке последних местные власти неод-
нократно обвиняли Алжир. Попытка 
найти точки соприкосновения по этой 
ситуации была предпринята в мае, 
когда глава алжирского МИДа Ахмед 
Аттаф объявил о создании совмест-
ного с Россией механизма по коор-
динации действий частных военных 
компаний в регионе. Впрочем, непохо-
же, чтобы это помогло. Дело в конеч-
ном счёте дошло до известной траге-
дии, когда в июле в результате засады, 
которую организовали туареги на се-
вере Мали, около границы с Алжиром, 
погибли десятки бойцов.

Разумеется, это обстоятельство, 
а также степень деградации россий-
ско-алжирских отношений стали 
предметом обсуждения многих араб-
ских и, конечно же, среди них ма-
рокканских СМИ. А уже совсем ско-
ро дополнительную перчинку в этом 
вопросе добавила Олимпиада в Па-

риже, а точнее, участие в ней алжир-
ской женщины-боксёра Иман Хелиф, 
пол которой стал предметом споров 
и скандалов. К слову, в итоге она взяла 
золотую медаль.

Пока спортивная борьба накаля-
лась во французской столице, не ме-
нее жаркая перепалка произошла 
на площадке Совета Безопасности 
ООН. Как заявил там первый замести-
тель постпреда России при органи-
зации Дмитрий Полянский, другие 
женщины-боксёры «публично подвер-
гаются насилию со стороны атлетов, 
которые ранее провалили гормональ-
ный тест Международной федерации 
бокса и, по её мнению, да и в соответ-
ствии со здравым смыслом являют-
ся мужчинами». Он также отметил, 
что это «абсолютно отвратительное 
со всех точек зрения зрелище». Попро-
сивший после этого повторное слово 
алжирский дипломат не преминул па-
рировать, что Иман Хелиф родилась 
девочкой, такой же оставалась в дет-
стве, спортом занималась, будучи 
женщиной, и в этом нет ни малейших 
сомнений, «кроме как у тех, у кого есть 
некие политические задачи, цели ко-
торых непонятны».

Естественно, подобные обстоя-
тельства воспринимались многими 
чуть ли не как точка кипения в рос-
сийско-алжирских отношениях, ко-
торые ничего подобного не знали. 
Но едва ли две страны готовы дви-
гаться дальше по спирали эскала-
ции. Всё-таки сотрудничество в раз-
ных областях приносит обоюдную 
выгоду. А поэтому с момента пере-
палки в Совбезе, а она произошла 
в августе, пока не было больше ни-
каких признаков, свидетельствую-
щих о дальнейшей деградации кон-
тактов. Наоборот, в эти дни в Алжире 
с визитом находится российская пар-
ламентская делегация во главе с ви-
це-спикером Госдумы Владиславом 
Даванковым. А факт демонстрации 
комплекса «Искандер-Э» можно вос-
принимать как чёткий сигнал: несмо-
тря на проблемные моменты, Россия 
и Алжир настроены на диалог.

МНЕНИЕ

« ПРОБЛЕМА 
В ТОМ, ЧТО СРЕ-
ДИ ЭТИХ ГРАЖ-

ДАНСКИХ ЕСТЬ БОЕВИКИ, 
КОТОРЫЕ ВМЕСТЕ С НЕВИН-
НЫМИ ЛЮДЬМИ ПЫТАЮТ-
СЯ ПОКИНУТЬ ЭТИ РАЙОНЫ. 
МЫ АРЕСТОВАЛИ СОТНИ 
ТАКИХ БОЕВИКОВ В ГУМА-
НИТАРНЫХ КОРИДОРАХ. ТА-
КАЯ ЖЕ КАРТИНА В ЛИВАНЕ

а спустя четыре дня выяснилось, что 
её нужно забирать снова. Оказывается, 
ей позвонила дочка из Москвы и ска-
зала: «Стало тихо, возвращайся, мама, 
обратно...»

Последняя эвакуация, по словам 
Саши, была у него с товарищами на про-
шлой неделе, вывозили людей из уже 
освобождённых от ВСУ сёл Обуховка 
и Снагость — 60 человек. Сколько впере-
ди таких рейдов, можно только предпо-
лагать: в пострадавших районах до сих 
пор остаются не менее тысячи человек.

�� НЕСПОКОЙНАЯ ТРАССА

Слева вдоль трассы тянется бесконеч-
ной линией оборонительный ров, по-
строенный в августе в считаные дни. 
В районе города Курчатова высятся 
за посадками блоки Курской АЭС, пе-
режившей уже несколько украинских 
атак. На участке от Льгова до Рыльска 
в кюветах попадаются перевёрнутые 
и сожжённые легковые машины.

— Дальше будет больше, — коммен-
тирует Александр. — Ещё месяц назад 
участки фронта пролегали в 5–7 км от-
сюда, ДРГ заглядывали вон в те леса, — 
указывает он за оборонительный 
ров. — А беспилотники врага до сих 
пор лютуют.

В подтверждение его слов время 
от времени антидроновый радар пода-
ёт сигналы — «в радиусе 1 км замечен 
летательный объект» (впрочем, он мо-
жет быть как украинским, так и нашим).

Рыльск — достопримечательность 
современной Курщины, один из старей-
ших городов России. Ему, согласно ле-
тописям, более тысячи лет. Успенский 
кафедральный собор возведён в 1811-м, 
в его стенах все последние месяцы при-
нимают переселенцев. Храм стал не-

гласным центром Рыльска: тут и пере-
валочный пункт, и база распределения 
гуманитарной помощи, и место приё-
ма раненых, и точка, откуда в сторону 
прифронтовой линии отправляются во-
лонтёры — вывезти людей, доставить 
нуждающимся продукты и лекарства, 
накормить брошенных животных. Стар-
шая при храме — матушка Ксения.

�� УГРОЗА СОХРАНЯЕТСЯ

В Рыльском районе в 15-километровую 
зону попало 58 поселений. Но сам рай-
центр нет. При этом, как рассказывает 
матушка Ксения, в городе закрыты все 
административные организации, бан-
ки, больницы, школы, часть магазинов, 
а многие люди выехали по своей воле.

— Сейчас, после того как линию со-
прикосновения отодвинули, жизнь 
возвращается, — говорит женщина. — 

С выводами торопиться не хочется, 
но ощущение, что самый сложный пе-
риод позади.

А вот центр следующего района — 
посёлок Хомутовка — в полосу эва-
куации попал, и с ним ещё 30 насе-
лённых пунктов: всего около 5 тыс. 
человек. Эвакуировались 4 тыс. Мера 
носила обязательный, но не принуди-

тельный характер: насильно никто ни-
кого не гнал. По словам заместителя 
главы администрации района Генна-
дия Журбенко, с людьми проводились 
разъяснительные беседы, а дальней-
шие действия на усмотрение каждо-
го. Для жилья было предоставлено три 
ПВР. Транспортировка производилась 
либо на личном транспорте, либо цен-
трализованно автобусами. Примеча-
тельно, что в 15-километровую зону 
попало и знаменитое село Калиновка — 
родина Никиты Сергеевича Хрущёва, 
в котором он прожил до 14 лет.

— Сейчас жители массово возвра-
щаются, — делится Геннадий Журбен-
ко. — У нас снова открыты магазины, 
работает аптека. Поликлиника закры-
та, но действуют медпункты, где паци-
ентов принимают наши хомутовские 
участковые врачи. Обучение в школах 
ведётся дистанционно.

И, что важно, особо отмечает Ген-
надий Журбенко, угроза на сегод-
няшний день не снята, пока она со-
храняется. Поэтому, учитывая, что 
из приграничных районов, где про-
должают идти бои, в августе вынуж-
дены были выехать свыше 150 тыс. че-
ловек и многие из них потеряли кров 
и имущество, мера с эвакуацией была 
единственно верной.
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Из Хомутовки и окрестных населённых пунктов эвакуировали 5 тысяч человек. 
Но тысяча остались дома 
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В районе города Курчатова высятся за посадками 
блоки Курской АЭС, пережившей уже несколько 
украинских атак. На участке от Льгова до Рыльска 
в кюветах попадаются перевёрнутые и сожжённые 
легковые машины
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Евгения Перцева 

Э лектронные сигареты и средства 
доставки никотина предложили 

продавать в аптеке по рецепту. С такой 
инициативой в адрес главы правитель-
ства Михаила Мишустина обратился 
Национальный союз защиты прав по-
требителей. В некоторых странах об-
ращение «электронок» регулируют так 
же, как и лекарственных средств, под-
чёркивают общественники. Например, 
к медицинским продуктам их уже от-
несли в Японии, Франции, Финляндии 
и других странах. Предложение обще-
ственников не поддержали эксперты 
Минздрава, «поскольку аптеки торгу-
ют лекарственными препаратами, кото-
рые направлены на профилактику и ле-
чение заболеваний».

Национальный союз защиты прав 
потребителей предложил приравнять 
к лекарственным средствам электрон-
ные сигареты и электронные средства 
доставки никотина (ЭСДН), а также 
ограничить их продажу. В организации 
полагают, что продавать такие устрой-
ства следует только в аптеках, при-
чём по рецептам врачей-терапевтов. 
Об этом сказано в письме организации, 
с которым ознакомились «Известия».

Его направили в адрес главы прави-
тельства Михаила Мишустина с прось-
бой дать поручение Минпромторгу 
и Минздраву на разработку соответ-
ствующих изменений в регулирование. 
Речь идёт о поправках в закон «Об ох-
ране здоровья граждан от воздействия 
окружающего табачного дыма». Редак-
ция направила запросы в кабмин и ве-
домства.

В России более 4,5 млн курильщи-
ков, которые используют электронные 
сигареты, их число выросло в 47 раз 
за последние пять лет, отметили об-
щественники в своём письме со ссыл-
кой на данные ВЦИОМа. Причина на-
растающей популярности этих товаров 
у покупателей — их статус альтернати-
вы традиционным сигаретам.

«Многие потребители осознают 
вред, который приносит курение та-

бачной продукции, а также ищут спо-
собы уменьшить своё потребление 
никотина и других вредных веществ», 
сказано в письме.

В составе электронных сига-
рет и ЭСДН, а также вейпов находят-
ся вредные для организма глицерин 
и пропиленгликоль, ароматизаторы 
и загустители, которые способны вы-
звать тяжёлые лёгочные заболевания. 
Это должно послужить причиной для 
ограничения их свободной продажи 
людям, считают общественники. Учи-
тывая этот вред, более 30 стран уже 
полностью запретило оборот этой про-
дукции. Такое ограничение действует 
в Индонезии, Турции, Израиле, Кана-
де, Дании, Норвегии, Швеции и в дру-
гих государствах.

В ряде стран обращение электрон-
ных сигарет регулируют как лекар-
ственных средств. ЭСДН назначают 
в качестве препаратов, которые помо-
гут бросить курить. К медицинским 
продуктам их уже отнесли в Японии, 
Франции, Финляндии, Австралии.

Предложение общественников 
не поддержали штатные эксперты 
Минздрава, «поскольку аптеки тор-
гуют лекарственными препаратами, 
которые направлены на профилак-
тику и лечение заболеваний», ска-
зал «Известиям» замглавы управле-
ния профилактики факторов риска 
и коммуникационных технологий 
в здравоохранении Центрального НИИ 
организации и информатизации здра-
воохранения Минздрава Виктор Зыков.

— ЭСДН в качестве лекарственных 
препаратов или медицинских изделий 

София Прохорчук, Яна Штурма

В иновным во взрыве газа в Черкес-
ске может оказаться гендиректор 

компании, которая занималась обслу-
живанием газового оборудования, по-
лагают эксперты. За ненадлежащее 
оказание услуг, которое привело к ги-
бели людей, должностному лицу мо-
жет грозить до десяти лет лишения 
свободы. Из-за взрыва газа в много-
квартирном доме, который произо-
шёл 31 октября в шесть утра, погибли 
пять человек. Остальные жильцы эва-
куированы в пункты временного раз-
мещения. К ответственности за произо-
шедшее могут привлечь и жильца дома, 
который допустил нарушения в своей 
квартире, но в случае его смерти уго-
ловное дело будет закрыто.

Аварийно-спасательные работы по-
сле взрыва газа в доме в городе Черкес-
ске Карачаево-Черкесской Республики 
(КЧР) завершены, сообщили в регио-
нальном управлении МЧС России. Утром 
31 октября на улице Лободина в жилом 
доме произошёл взрыв, который привёл 
к разрушению кровли здания и завалу 
квартир на четвёртом и пятом этажах. 
Обломки фасада повредили припарко-
ванные рядом автомобили.

«Жильцам из соседних подъездов, 
в которые возможно зайти без угрозы, 
сотрудники МЧС России помогут за-
брать необходимые вещи, медикамен-
ты из квартир», — говорится в сообще-
нии ведомства.

Пострадали четыре человека, пяте-
ро погибли, сообщили в МЧС. Министр 
здравоохранения КЧР Динара Камурза-
ева добавила, что детей среди постра-
давших нет. Жительница дома Надежда 
Смоляникова рассказала «Известиям», 
что утром слышала взрыв и грохот, нача-
лась паника, но люди помогли ей выйти.

— Вся техника в квартире попада-
ла, окна открылись, по квартире пошёл 
дымок, но квартиры на первом, втором 
и третьем этажах не пострадали, — от-
метила она.

Супруги, проживающие в доме, рас-
сказали «Известиям» о событиях в пер-
вые минуты после случившегося.

— Около шести утра сквозь сон я слы-
шала «бах», а потом начало на лицо всё 
сыпаться, — описала местная жительни-
ца Наталья. — Стала звать мужа, чтобы 
он освободил ноги из-под завалов.

После этого супруги сели на окно, 
увидели там опускающуюся плиту и на-
чали звать на помощь. Муж Натальи Эду-
ард добавил, что тоже услышал сквозь 
сон звук удара и сначала подумал, что 
ему это снится. Затем всё стало сыпать-
ся, и руки мужчины придавило. Он смог 

освободиться, вытащить супругу из-под 
досок и кирпичей и помочь ей добрать-
ся к окну, чтобы обезопасить их обоих 
на случай обрушения.

Живущая в соседнем доме Тамара Ко-
лаева рассказала «Известиям», что под 
завалами оказалась квартира, которую 
она продала полтора года назад.

— Говорят, что жильцы — пожилая 
женщина, её дочь и две внучки до сих пор 
под завалами, — сказала она. — Но я уве-
рена, что взрыв был не в этой квартире, 
потому что четыре дня назад я разгова-

ривала с хозяйкой, она меняла газовую 
печку, вызывала газовщиков, проблем 
не было.

По факту ЧП в Черкесске ввели ре-
жим чрезвычайной ситуации муници-
пального характера. Спасатели эвакуи-
ровали из здания около 50 человек. Глава 
Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов 
сообщил, что их поместят в пункт вре-
менного размещения на базе школы-
интерната им. Г.Д. Латоковой. В регио-
не также создан оперативный штаб 
по ситуации, который возглавил Ра-

Общество

Дважды спасательный
Разработан бронежилет, способный удержать на воде

Роман Крецул, Богдан Степовой

В России разработаны новые броне-
жилеты «БОР-М», позволяющие бой-

цу держаться на воде. Положительную 
плавучесть ему придают баллистиче-
ский пакет и амортизационный демп-
фер из лёгких материалов. При этом ос-
новные характеристики бронежилета 
от этого не ухудшаются — он может за-
щитить от автоматной или пулемётной 
пули. Эксперты отмечают, что такая эки-
пировка пригодится в приднепровских 
и приморских районах.

Бронежилет «БОР-М» состоит из пли-
ты весом 2,15–2,2 кг, которая сделана 
из карбида бора — это лёгкий и прочный 
материал, способный остановить авто-
матную или пулемётную пулю, а так-
же климатическо-амортизационного 
демпфера и баллистического пакета. 
Последний улавливает осколки от бро-
неплиты после попадания в неё боепри-
паса. Кроме того, он спасает от забро-
невого удара по телу, который может 
повредить внутренние органы.

Климатическо-амортизационный 
демпфер также защищает тело и отве-
чает за его вентиляцию. Два последних 
элемента имеют положительную пла-
вучесть. Совокупная работа этих трёх 
прослоек позволяет человеку в бро-
нежилете оставаться на плаву. Изде-
лие разработано производственно-
конструкторским предприятием НПП 
«Филлин» из Новосибирска.

— В этих бронежилетах можно фор-
сировать реки, — рассказал представи-

тель фирмы-разработчика. — Боец в нём 
не утонет. В случае ранения ему надо 
избавиться от тяжестей — например, 
от бое комплекта, и он останется на плаву. 

Класс защиты жилета — БР-4. Его 
не пробьют пули 7,62Х39 ПС (пуля сталь-
ная) и 5,45Х39 ПП (повышенной проби-
ваемости). Он защищает все жизненно 
важные органы. При желании площадь 
противоосколочной защиты может 
быть увеличена.

«БОР-М» получил систему быстрого 
сброса. На задней стороне жилета есть 
широкая эвакуационная петля — к ней 
можно прикрепить стропу и оттащить 
раненого из-под огня.

По словам разработчиков, конструк-
ция «БОР-М» не стесняет движений, по-
зволяет носить боевые пояса, передви-
гаться в автомобиле и выполнять любые 
физические упражнения.

Бронежилеты уже используются 
в войсках — их поставляют туда волон-
тёры, также они закупаются бойцами 
самостоятельно.

— Из зоны СВО идут положительные 
отзывы, — рассказал представитель раз-
работчика. — Недавно нам написал боец, 
которому кумулятивная струя попала 
в спину. Парень — целый, жив и здоров. 
Ему немного обожгло руку и сожгло 
саму тканевую оболочку бронежилета.

Лёгкие бронежилеты с положитель-
ной плавучестью пригодятся в примор-
ских и районах, где есть реки, отмечают 
военные эксперты.

— Сейчас наша армия активно дей-
ствует на островах в районе Херсона, 

значительная часть линии боевого со-
прикосновения идёт вдоль Днепра, — 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Василий Дандыкин.  — В этих 
районах нашим войскам приходится 
передвигаться на лодках, других плав-
средствах, преодолевать протоки. 

Новые бронежилеты будут востре-
бованы мотострелками и бойцами ин-
женерных войск, рассказал «Известиям» 
доцент РЭУ имени Плеханова полковник 
Александр Перенджиев.

— В воде может оказаться любой, — 
отметил он. — Бойца при переправе 
из лодки или с плота может сбросить 
взрывной волной. Подразделения ин-
женерных войск, наводящие перепра-
вы, часто попадают под обстрелы — они 
приоритетная цель. Такой бронежилет 
удержит на плаву контуженого или ра-
неного бойца, тем самым сохранив ему 
жизнь. Потом он выплывет сам или по-
доспеют товарищи, окажут ему помощь.

Но больше всего они нужны морским 
пехотинцам и военным морякам.

— Сейчас возрождена Днепровская 
флотилия, — отметил он. — Ей придёт-
ся действовать на реках, где огневой 
контакт может наступить в самый не-
ожиданный момент. Конечно, нельзя ис-
ключать и того, что члены экипажа мо-
гут оказаться в воде. В таких условиях 
морякам и десанту, безусловно, нужны 
бронежилеты — они позволят уверен-
но бороться за свою жизнь, дадут шанс.

Василий Дандыкин особо отметил, 
что все новинки должны проходить тща-
тельную проверку и экспертизу, прежде 
чем ставиться на вооружение.

— С бронежилетами было много про-
блем, особенно во время частичной 
мобилизации, — напомнил эксперт. — 
Их должны тщательно проверять: от-
стреливать, подтверждать другие ха-
рактеристики в полигонных условиях, 
а лишь затем отправлять небольшие 
партии на фронт. Если оттуда поступят 
положительные отзывы, тогда можно 
такое снаряжение посылать в войска, 
идти на получение гособоронзаказа. 
Цена ошибки велика. На кону — жизни 
наших солдат и офицеров.

Ранее «Известия» писали о создании 
бронежилета для женщин. Он выпол-
нен с учётом анатомических особенно-
стей. Также он получил специальную 
конструкцию боковых крыльев перед-
ней панели, которая обеспечивает за-
щиту с учётом того, что у женщин плит-
ник в районе груди прилегает неплотно.

Комплект из жилета, противооско-
лочных пакетов и плит класса защиты 
БР-5 весит около 7,5 кг.

Бронежилеты уже опробованы в зоне 
СВО. Особенно они востребованы сре-
ди женщин-медиков, которые спасают 
людей на передовой, — им нередко при-
ходится вывозить раненых в тыл из-
под огня. Производители уже получа-
ли от них положительные отзывы.

« СЕМЬЯМ ПОГИБШИХ В РЕЗУЛЬТАТЕ ВЗРЫВА ВЫПЛА-
ТЯТ ПО МИЛЛИОНУ РУБЛЕЙ. ПОСТРАДАВШИМ ТАКЖЕ 
ОКАЖУТ МАТЕРИАЛЬНУЮ ПОМОЩЬ — 300 ТЫС. 

КРОМЕ ТОГО, ДЛЯ НИХ БУДЕТ ОРГАНИЗОВАНА РЕАБИЛИТАЦИЯ 
В САНАТОРИЯХ

Подтрубное дело
Кто ответит за взрыв газа в жилом доме в Черкесске

Рецептурный аппарат
Электронные сигареты предлагают продавать в аптеках

в 47 раз

число курильщиков электронных 
сигарет за последние пять лет

выросло в РФ

Краткая срочность
Россияне стали чаще сдавать квартиры посуточно

Яна Штурма 

В Москве более чем вчетверо вырос 
интерес к краткосрочной сдаче 

квартир, сообщили «Известиям» в сер-
висах аренды. Примерно такая же си-
туация сложилась и в городах-милли-
онниках, куда увеличился турпоток. 
Арендовать посуточно квартиры за по-
следний год тоже стали чаще — в неко-
торых регионах, например в Красно-
дарском крае и Московской области, 
почти в 2,5 раза. К съёму квартир ту-
ристов подталкивает повышение цен 
в гостиницах, и особенно это касает-
ся тех, кто путешествует семьями, от-
мечают эксперты. Однако в Госдуме 
напомнили, что на рынке краткосроч-
ной аренды существует серый сегмент, 
где пострадавшими могут оказаться 
и арендодатели, и квартиросъёмщи-
ки. Подробнее об этом — в материале 
«Известий».

Интерес к сдаче собственного жи-
лья в краткосрочную аренду в Москве 
за последний год увеличился на 340%, 
или в 4,5 раза, сообщили «Извести-
ям» в сервисах аренды и агрегаторах. 
В других крупных городах также за-
фиксирован рост, но более скромный. 
По данным «Яндекс Поиска» и «Яндекс 
Путешествий», в Санкт-Петербурге, 
Перми и Нижнем Новгороде интерес 
к сдаче в аренду на короткий срок 
за год вырос на 50%, в Казани, Крас-
ноярске и Волгограде — почти вполо-
вину. Чуть реже интересуются сдачей 
квартир туристам в Воронеже (+23%), 
Новосибирске и Омске (+5%).

По данным «Яндекс Поиска», за по-
следние пять лет активнее всего ис-
кали такое жильё в Москве, Казани, 
Волгограде, Нижнем Новгороде и Ека-
теринбурге. Пик запросов ежегодно 
приходится на лето — высокий тури-
стический сезон.

Среди городов с меньшей численно-
стью населения информацию по теме 
сдачи жилья туристам чаще, чем 
в среднем по стране, ищут на северо-
западе России — в Сортавале, Калинин-
граде и Выборге, а на юге — в Геленджи-

ке, Новороссийске, Ейске, Каспийске 
и Кисловодске.

В целом в этом году россияне инте-
ресуются сдачей недвижимости на не-
долгий срок на 15% чаще, чем в прошлом.

Средняя стоимость ночи в сдавае-
мых посуточно квартирах в Москве 
и Нижнем Новгороде — 5,4 тыс. рублей. 
В Казани, Санкт-Петербурге, Волгогра-
де, Екатеринбурге — от 3,6 до 4,6 тыс. 
рублей. При этом доход потенциаль-
ных арендодателей в сезон может до-
стигать почти 200 тыс. рублей в месяц.

Самыми популярными направлени-
ями, куда путешествовали российские 
туристы летом 2024 года, стали Красно-
дарский край, Московская и Ленинград-
ская области, Татарстан, Ростовская об-
ласть. Об этом «Известиям» сообщили 
в пресс-службе «Авито Путешествий». 

При этом турпоток в столице и ре-
гионах растёт год к году. Так, этим ле-
том количество забронированных по-
суточно квартир в Краснодарском крае 
выросло на 144% по сравнению с ле-
том прошлого года, в Московской об-
ласти — на 145%, в Ленинградской об-
ласти — на 77%, в Татарстане — на 131%, 
в Ростовской области — на 134%.

Внутренний туризм стал активно 
развиваться после пандемии корона-

вируса, а российские сервисы кратко-
срочной аренды — после ухода зару-
бежных конкурентов, поэтому рост 
интереса к сдаче жилья в краткосроч-
ную аренду закономерен, отметили 
в «Циан».

«То, что пик запросов приходится 
на лето, — это логично, это стандарт-
ная для рынка ситуация, — отметили 
там. — В этом году в среднем по горо-
дам-миллионникам просмотры объяв-
лений на «Циан» в июне–августе были 
в полтора раза выше, чем в январе–мае».

Эксперт рынка недвижимости Мо-
сквы и независимый консультант в ин-
вестиционной недвижимости Влади-
мир Жоков также связал рост интереса 
к посуточной сдаче жилья с развитием 
внутреннего туризма.

— Кроме того, мировые отельные 
сети ушли из страны, а значит, сложнее 
поддерживать высокий уровень серви-
са в дорогих отелях, — сказал он «Из-
вестиям». — А турпоток по Москве был 
рекордным по результатам 2023 года — 
столицу посетили более 23 млн чело-
век. Сочи — более 7 млн человек, Ар-
ктику — более 1,1 млн.

Рост предложения и спроса 
на арендные квартиры эксперты свя-
зывают с повышением стоимости бро-

нирования отелей с тремя, четырьмя 
и пятью звёздами. В Москву, Санкт-
Петербург и Казань при этом массо-
во приезжают иностранные туристы, 
подчеркнул вице-президент Альянса 
туристических агентств (АТА) России 
Алексан Мкртчян.

— Приезжают из арабских стран, 
Турции, Китая, — рассказал «Извести-
ям» эксперт. — И, конечно, поднимают-
ся цены на гостиницы. Например, в той 
же Москве пару лет назад отель четы-
ре звезды в пределах Садового коль-
ца стоил около 4,5 тыс. рублей в сутки. 
Сейчас он стоит 7–9 тыс. рублей, то есть 
за каких-то два года рост цены на 100%.

Людей, особенно семейных, по его 
словам, такие цены пугают. Кроме того, 
почти все отели в столице не разме-
щают в стандартных одноместных но-
мерах семьи из пяти человек, отметил 
Алексан Мкртчян.

— То есть надо брать либо два номе-
ра, либо семейный, либо люкс, — под-
черкнул эксперт. — Там уже совсем 
другие деньги — не 8, а 16 тыс. рублей 
в сутки. Поэтому людям проще крат-
косрочно арендовать жильё. В той же 
Казани можно найти трёхкомнатную 
квартиру за 5–6 тыс. рублей.

Таким образом, снимать квартиры 
посуточно людей толкает три факто-
ра, полагает он. Первый — дороговизна, 
второй — отсутствие доступного пред-
ложения в отелях, а третий — уменьше-
ние сроков поездок.

Посуточная аренда несёт в себе 
риски как для арендодателя, так и для 
квартиросъёмщика. В частности, речь 
идёт об уничтожении имущества, ри-
ске потери объекта и ответственно-
сти перед соседями, отметил Влади-
мир Жоков.
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шид Темрезов. При этом он находится 
на постоянной связи с главой МЧС Рос-
сии Александром Куренковым и руко-
водителями других федеральных орга-
нов власти.

Семьям погибших в результате взры-
ва выплатят по миллиону рублей, заявил 
Рашид Темрезов. Пострадавшим также 
окажут материальную помощь — 300 тыс. 
Кроме того, для них будет организова-
на реабилитация в санаториях. А разру-
шенный жилой дом, по его словам, веро-
ятно, будет расселён.

Мэр Черкесска Алексей Баскаев в бе-
седе с «Известиями» заявил: все необхо-
димые проверки в доме, где взорвался газ, 
были проведены при подготовке к зим-
нему периоду. Он добавил, что в развёр-
нутом пункте временного размещения 
эвакуированным жителям дома пре-
доставят горячее питание. Кроме того, 

для помощи пострадавшим в результа-
те взрыва создадут оперативный штаб.

Возбуждено уголовное дело об ока-
зании услуг, не отвечающих требовани-
ям безопасности, сообщили в СК России.

Виновным во взрыве газа может гро-
зить до десяти лет лишения свободы, 
рассказали «Известиям» юристы. Су-
дебная практика по ст. 238 УК РФ («Ока-
зание услуг, не отвечающих требовани-
ям безопасности жизни или здоровья 
потребителей») различна, отметил Ан-
дрей Жуковский из московской колле-
гии адвокатов «Лобутев и партнёры».

Санкция подразумевает принуди-
тельные работы на срок до пяти лет либо 
лишение свободы до десяти лет, доба-
вил он.

— Органам следствия, а также проти-
вопожарной службе, МЧС, прокуратуре 
и другим органам власти необходимо вы-

яснить, кто осуществлял управление жи-
лым домом, кто и когда делал текущий 
ремонт вентиляционных каналов, ды-
моходов, газоходов и печей жилищного 
фонда, — пояснил он. — С привлечением 
специалистов и экспертов рассмотреть 
систему отопления и вентиляции с само-
го проекта строительства жилого дома, 
чтобы обнаружить возможные недостат-
ки и просчёты в системе вентиляции.

Также в ходе расследования должно 
выясниться, соблюдали ли жильцы все 
предусмотренные и действующие пра-
вила пользования бытовым газом и га-
зовым оборудованием.

— Если говорить о каком-то невменяе-
мом жильце, который специально подо-
рвал газ, то необходимо рассматривать 
его действия по ст. 205 УК РФ («Террори-
стический акт»), — считает юрист.

Как правило, при подобных происше-
ствиях к ответственности привлекают 
генерального директора компании, ко-
торая занималась обслуживанием вну-
тридомового и внутриквартирного га-
зового оборудования, добавила партнёр, 
адвокат Criminal Defense Firm Анна Голуб.

— Если взрыв газа произошёл из-за его 
утечки, то, скорее всего, отвечать перед 
законом будут те, кто обязан контроли-
ровать поставку газа и исправность га-
зового оборудования в квартирах, — 
добавила она. — Именно для проверки 
оборудования им разрешили вход в жи-
лые помещения без предварительного 
согласования, поскольку большинство 
людей либо не пускают газовщиков 
в свои жилища, либо отсутствуют в пе-
риод проверки дома.

Если поджог и утечку допустил кон-
кретный человек, отвечать должен имен-
но он, подчеркнула адвокат. Но, если 
виновник ЧП погиб, по результатам про-
ведённого расследования в отношении 
него выносится постановление о прекра-
щении уголовного преследования в свя-
зи со смертью, указала она.

Глава Гильдии инженеров газового 
оборудования Станислав Митюшин счи-
тает, что к тяжёлым последствиям взры-
вов газа в жилых домах старой построй-
ки приводят особенности их планировки.

— Избежать взрывов газа можно при 
изменении планирования, то есть строи-
тельстве новых домов, где основные и об-
щедомовые газопроводы сети не будут 
расположены в квартире, — объяснил он.

Также эксперт полагает: снизить ко-
личество таких происшествий может 
запрет на использование устаревших 
газовых плит или подключение на кух-
не приборов с вентиляторами. Кроме 
того, по его словам, к таким ЧП приво-
дит формальное отношение сотрудни-
ков газовых служб к проверкам.

 Общество

Электронные сигареты представляют как более безопасные аналоги обыч-
ных сигарет, но на самом деле — это миф, любое количество никотина вред-
но для здоровья, сказала «Известиям» врач общей практики клиник «Чайка» 
Светлана Собенина. Тем более в них содержатся и другие опасные веще-
ства, прежде всего те, которые образуются при нагревании пропиленгли-
коля и глицерина, при испарении они попадают в дыхательные пути и мо-
гут вызвать острое и хроническое поражение лёгких. Эксперт отметила, что 
на рынок электронные сигареты поступили относительно недавно, поэтому 
исследователи только начинают собирать статистику о влиянии устройств 
на здоровье. Но уже сейчас врачи говорят о появлении новой болезни EVALI 
(electronic cigarette or vaping product use-associated lung injury) — это повреж-
дение лёгких, вызванное использованием электронных сигарет или вейпов.

Справка «Известий»

не зарегистрированы, более того, они 
являются вредной и опасной для здо-
ровья продукцией, с помощью которой 
формируется и поддерживается силь-
нейшая никотиновая зависимость, вы-
лечить её в дальнейшем не так-то про-
сто, — сказал эксперт.

Помимо никотина ЭСДН содержат 
большое количество других веществ, 
которые серьёзно увеличивают риск 
сердечно-сосудистых и хронических 
лёгочных заболеваний, в результате 
их потребления также возрастает веро-
ятность возникновения злокачествен-
ных новообразований, подчеркнул он. 
Поэтому нужно постоянно ограничи-
вать потребление этой продукции че-
рез запреты для продаж, но другими 
способами, считает Виктор Зыков.

Союз предприятий индустрии ни-
котиносодержащих изделий (СПИНИ, 
объединяет крупнейших производи-
телей «электронок» и вейпов) также 
не поддерживает инициативу обще-
ственников, сказал «Известиям» дирек-
тор организации Герман Лукашов. Эта 
продукция не является лекарством или 
медицинским изделием, отметил он.

— Риски, которые возникают при лю-
бых малопроработанных предложени-
ях, в первую очередь связаны с тем, что 
продажа товара будет уходить в серую 
зону. Это, в свою очередь, сузит возмож-
ности властей контролировать этот 
рынок. СПИНИ выступает за разум ное 

регулирование рынка ЭСДН для его 
максимального обеления и возмож-
ности контроля, — подчеркнул эксперт.

Предложение о продаже электрон-
ных сигарет в аптеке можно рассма-
тривать как шаг к более строгому ре-
гулированию, сказал «Известиям» 
исполнительный директор Российской 
ассоциации аптечных сетей (РААС) 
Александр Опарин. Это может помочь 
снизить доступность этого товара: 
в странах, где такие меры уже приня-
ли, специалисты фиксируют снижение 
курения среди молодёжи и улучшение 
общественного здоровья. Однако вряд 
ли в РФ реализуют такой подход, со-
мневается эксперт.

— Среди рисков от внедрения та-
кой практики — увеличение количе-
ства обращений к врачам за рецепта-
ми, что может создать дополнительную 
нагрузку на систему здравоохране-
ния, — дополнил Александр Опарин. — 
Ограничение продажи может стиму-
лировать рост нелегального оборота 
электронных сигарет, что увеличит ри-
ски для здоровья: качество таких про-
дуктов невозможно контролировать.

Но ограничивать оборот такой про-
дукции всё-таки нужно, считает экс-
перт. По его словам, растёт количество 
прецедентов негативного характера, 
которые связаны с употреблением 
электронных сигарет, где летальные 
случаи не исключение.

Подтрубное дело
Кто ответит за взрыв газа в жилом доме в Черкесске

Рецептурный аппарат
Электронные сигареты предлагают продавать в аптеках

Гусеничный исход
Учёные нашли эффективный способ борьбы с вредителями леса

Мария Недюк 

Б иологи выяснили, что, если одновре-
менно заразить гусениц сибирско-

го шелкопряда двумя разными парази-
тами — вирусом и микроспоридией, это 
позволит эффективнее и с меньшими 
затратами справляться с лесными вре-
дителями. Вспышки размножения на-
секомых приводят к усыханию и гибели 
хвойных деревьев, поэтому представ-
ляют серьёзную опасность для россий-
ских лесов. Предложенный авторами 
способ борьбы позволяет резко затор-
мозить развитие гусениц, чтобы снизить 
их вредоносность и за 40 дней избавить-
ся от 97% вредителей, остановив их рас-
пространение.

Сибирский шелкопряд (Dendrolimus 
sibiricus) — опасный вредитель лесов, 
поражающий около 20 видов хвойных 
растений. Периодически возникаю-
щие вспышки его размножения при-
водят к усыханию деревьев, тем самым 
повышая риск пожаров. Химические ве-
щества — инсектициды — оказывают-
ся не очень эффективны против сибир-
ского шелкопряда, поскольку вредитель 
со временем приобретает к ним устой-
чивость. Поэтому хорошей альтерна-
тивой химикатам могут стать биоло-
гические методы борьбы — с помощью 
вирусов и микроорганизмов, заража-
ющих гусениц шелкопряда и приводя-
щих к их гибели.

Исследователи из Института систе-
матики и экологии животных СО РАН 
(Новосибирск), Всероссийского на-
учно-исследовательского института 
защиты растений (Санкт-Петербург) 
и Центра лесной пирологии, развития 
технологий охраны лесных экосистем, 
защиты и воспроизводства лесов (Крас-
ноярск) решили использовать для борь-
бы с сибирским шелкопрядом сразу два 
его паразита: циповирус DsCPV-1 и ми-
кроспоридию рода Nosema. Эти патоге-
ны были выбраны, потому что в более 
ранних исследованиях по отдельности 
они оказались эффективны против дру-
гих видов насекомых-вредителей. Ав-
торы предположили: совместное зара-

жение гусениц шелкопряда вирусами 
и микроспоридиями может дать луч-
ший результат, чем использование па-
разитов по отдельности.

— Наши расчёты также показали: 
время, необходимое для гибели 50% гу-
сениц-вредителей, при совместном за-
ражении составляет 13 дней. Для срав-
нения: в случае микроспоридий для 
этого требуется примерно 25 дней, а ви-
русов — 30 дней. Таким образом, пред-
ложенный подход позволит быстрее, 
эффективнее и с меньшими затратами 
бороться с вредителями леса. В даль-
нейшем мы планируем протестировать 
его на других насекомых и с другими 
паразитами, — рассказал «Известиям» 
участник проекта, кандидат биологи-
ческих наук, завлабораторией эколо-
гической физиологии Института систе-
матики и экологии животных СО РАН 
Вячеслав Мартемьянов.

Биологи собрали гусениц сибирского 
шелкопряда в лесах Иркутской области 
и Алтайского края, после чего в лабора-
торных условиях вывели из них взрос-
лых насекомых, которые дали второе по-
коление личинок. Гусениц, собранных 
в Иркутской области, кормили хвоей си-
бирской пихты, а гусениц из Алтайско-
го края — хвоей лиственницы. Это было 
необходимо для того, чтобы протести-
ровать, как кормовая порода влияет 
на взаимодействие между вирусом и ми-
кроспоридией. Для заражения гусениц 
второго личиночного возраста на хвою 
кормового растения исследователи од-
нократно нанесли вирусные частицы 
и споры микроспоридий. В предвари-
тельных тестах самым эффективным 
средством для борьбы с исследуемым 
насекомым-вредителем оказалась ми-
кроспоридия Nosema bombycis.
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Защита от диплома
A — Многие филлеры, которые 

колют серые косметологи, 
очень плохого качества, то есть не очи-
щены, и организм реагирует на них как 
на чужеродный объект, — пояснила 
врач. — Когда филлер качественный, это 
просто внутридермальный имплант: 
он ложится под кожу и выталкивает тка-
ни. У Галины же пошла цепная воспали-
тельная реакция.

Введённую гиалуронку пришлось 
удалять. Участки лица, куда она была 
введена, определяли при помощи аппа-
рата МРТ. После того как сгустки фил-
лера разбили, воспаление прекратилось. 
Но в суд пострадавшая решила не об-
ращаться.

— Я получила урок на всю жизнь, на-
деюсь, и женщины меня услышат: не хо-
дите, пожалуйста, к непрофессиона-
лам, — говорит она.

Косметолог, которая проводила Га-
лине процедуру, приносить извинения 
отказалась. После неудачной процеду-
ры она просто заблокировала клиентку.

Согласно сертификату, который раз-
мещён у специалиста в соцсетях, в сен-
тябре 2024 года она прошла обучение 
в центре Profflesson на курсе «Куколь-
ные губки». На документе стоит подпись 
А.В. Гуз, главного лица центра. В бумагах 
она указана как преподаватель.

На странице Антонины Гуз можно 
найти фото красных и синих дипломов 
под общим брендом «Распродажа меди-
цинских курсов» со скидками 50 и 70%. 
Например, получить диплом по специ-
альности «медицинская косметология» 
в середине октября можно было всего 
за 15 тыс. рублей. Автор курсов утверж-
дает: документ, который она выдаёт, 
занесут в Федеральный реестр допол-
нительного образования, и он «будет ко-
тироваться в госструктурах».

В списке, который предлагает 
Profflesson, 22 медицинские специально-
сти. Среди них помимо «инъекционной 
косметологии» значится ещё несколь-
ко популярных направлений: «фарма-
цевт», «медицина в военном деле», «меди-
цина для массажистов», «стоматология», 
«дие тология», «нутрициология», «нату-
ропатия», «фельдшер» и несколько кур-
сов ординатур. В числе последних — кур-
сы дерматовенерологии, акушерства 
и гинекологии, эндокринологии, общей 
и пластической хирургии, а также ане-
стезиологии и реанимации.

Все эти курсы на распродаже мож-
но купить за 15 тыс. рублей, исключе-
ние составляет лишь «лечебное дело» — 
его можно приобрести за 20 тыс. За эти 
деньги через один-три дня обещают 
прислать на почту шесть материалов 
некоей «вузовской программы», а че-
рез 14 дней — красный диплом.

В пояснении говорится, что програм-
мы подходят «косметологам без меди-
цинского образования», а также «врачам 
и косметологам-дерматовенерологам 
как повышение квалификации». При 
этом все программы, по словам Гуз, «ак-

кредитованы», а обучающий центр ли-
цензирован.

На титульных листах дипломов (есть 
в распоряжении «Известий»), которые 
выдаёт центр Антонины Гуз, указано, что 
клиент прошёл обучение «по програм-
ме Первого Санкт-Петербургского го-
сударственного медицинского универ-
ситета имени академика И.П. Павлова».

В вузе в ответ на запрос «Известий», 
к которому были приложены реклами-
руемые в соцсетях дипломы, сообщили, 
что не сотрудничают с ООО Profflesson.

«Все программы дополнительного 
профессионального образования, ут-
верждённые в университете, реализу-
ются им только самостоятельно. Пре-
доставленные с запросом документы 
о квалификации не выдавались уни-
верситетом или с его участием», — ука-
зали там.

«Известия» направили запрос и са-
мой предпринимательнице, однако от-
вета на него до сих пор не последовало.

Помимо дипломов и сертификатов 
Антонина Гуз выдаёт и медицинские ли-
цензии, указывая, что документ может 
считаться альтернативой тем, что вы-
даёт Росздравнадзор.

«Она будет подтверждением того, 
что вы прошли проверки по помеще-
нию и документам и можете оказывать 
медицинские косметологические ус-
луги. Видите, она красиво выглядит, 
голограммы переливаются», — говорит 
на видео предпринимательница.

Со скидкой такая лицензия обойдёт-
ся в 40–45 тыс. рублей. Также компания 
продаёт франшизы на открытие тако-
го же обучающего центра, который бу-
дет продавать ученикам курсы и выда-
вать дипломы.

Расследование «Известий» пока-
зало: франшизы центра открываются 

по всей России. Её партнёрами числятся 
косметологи в Благовещенске, Иркут-
ске, Казани, Москве, Самаре и Невин-
номысске. Стоят филиалы франшизы 
от 54 до 114 тыс. рублей в зависимости 
от наполнения пакета.

Интересно, что в 2022 году «Известия» 
уже брали интервью у этой предприни-
мательницы, в котором затронули тему 
качества её обучения и законности вы-
даваемых документов.

— Я в этих сферах около 12 лет и сама 
являюсь гарантом качества обучения 
для учеников, — подчёркивала тогда 
Гуз. — Я щепетильно отношусь к вы-
бору персонала, который записывает 
видео уроки, у меня очень большие тре-
бования. Это должен быть человек, мак-
симально компетентный в этой сфере. 
Видеоуроки сняты максимально близ-
ко, человек может их пересматривать.

По словам автора «методики», её це-
левая аудитория — женщины 25–45 лет, 
а самые популярные курсы — по косме-
тологии.

Организации, выдающие медицин-
ские онлайн-дипломы о профперепод-
готовке, можно найти и на маркетплей-
сах. Так, на крупной онлайн-площадке 
есть объявление «Курсы косметолога 
в Москве», где за 1,5 тыс. рублей предла-
гают прислать видеоурок, а затем и сер-
тификат косметолога.

«Известия» приобрели три курса: 
«Устранение асимметрии губ в контур-
ной пластике», «Выворачивание губ» 
и «Контурная пластика». После этого 
было получено три видео и три имен-
ных сертификата — на вымышленное 
имя корреспондента редакции Сте-
фании Минорской. В документах было 
указано, что она прошла курсы и сдала 
экзамен на отлично, хотя он не прово-
дился. В шапке сертификата значился 
обучающий центр Profflesson, внизу — 
подпись Антонины Гуз.
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ЗА ₽20 тыс.
и 14 дней

можно получить красный 
диплом по «лечебному делу»
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Жаль птицу
A Это следует из проекта при-

каза Минсельхоза об ут-
верждении новых ветеринарных пра-
вил по разведению, выращиванию 
и реализации птицы. С документом оз-
накомились «Известия».

Ранее существовали отдельные пра-
вила для двух типов — для птицефабрик 
закрытого типа; фермеров и граждан. 
В проекте нового документа заводчи-
ки поделены на три категории: мелкие 
хозяйства — до 50 голов, крупные хозяй-
ства — от 51 до 1 тыс., предприятия — бо-
лее 1 тыс. голов. К каждым из них пред-
лагают установить свои требования.

Согласно проекту, мелкие и крупные 
хозяйства для повышения безопасно-
сти пернатых будут обязаны обеспе-
чить заграждения от диких животных, 
вырубить на своей территории дере-
вья, убрать водоёмы, а также устано-
вить устройства, отпугивающие диких 
и синантропных (голуби, воробьи, ла-
сточки) птиц. Кроме того, разрешённое 
количество пернатых в помещении бу-
дет зависеть от расстояния до соседне-
го участка. Например, как подсчитал 
Минсельхоз, если оно равно 5 м, то мож-
но разводить только 50 птиц, а если 
100 м — уже 1 тыс. штук.

Согласно документу, въезд на терри-
торию крупных хозяйств должен быть 
оборудован дезинфицирующими рас-
творами, а также площадкой для об-
работки транспортных средств. Так-
же таким производителям предстоит 
организовать отдельные помещения: 
для карантина и лечения птицы, хране-
ния дезинфицирующих и лекарствен-
ных средств, для кормов и подстилоч-
ного материала.

Содержание пернатых в крупных 
хозяйствах с использованием свобод-
ного выгула не допускается, необхо-
димо будет создать так называемый 
солярий — изолированную выгульную 
площадку с навесом, который исклю-
чит проникновение диких птиц, отме-
чается в проекте новых правил. Если 
говорить о мелких хозяйствах, то вы-
гул предлагается проводить только 
в ограждённых местах с отпугиваю-
щими устройствами.

Отдельный блок требований в доку-
менте обозначен для птицефабрик. Они 
в том числе обязаны поделить свою тер-
риторию на зоны (производственную, 
для хранения и приготовления кормов, 
для утилизации биологических отхо-
дов и др.). На таких предприятиях долж-
ны быть проходная, раздевалка, душе-
вые комнаты, гардероб со специальной 
одеждой и обувью, прачечная, кладо-
вая. Для сети дорог внутри предприя-
тия необходимы покрытия, поддающи-
еся мойке и дезинфекции.

Затраты субъектов регулирования, 
по оценкам Минсельхоза, за шесть 
лет с предполагаемой даты вступле-
ния документа в силу могут составить 
до 3 млрд рублей. Причём зависеть они 
будут от масштаба хозяйства или биз-
неса.

В Минсельхозе сообщили «Изве-
стиям»: обеспечение биобезопасно-
сти в птицеводстве — ключевое усло-
вие стабильной работы отрасли.

«От этого зависят не только про-
довольственная безопасность стра-

ны и наращивание экспортного по-
тенциала АПК, но и такой важнейший 
аспект, как здоровье человека. В свя-
зи с этим Минсельхоз постоянно со-
вершенствует регулирование данной 
сферы и систему контроля эпизооти-
ческой ситуации в России», — поясни-
ли в ведомстве.

Там отметили, что в настоящее вре-
мя требования к содержанию сельско-
хозяйственных пернатых установлены 
двумя приказами Минсельхоза: Вете-
ринарными правилами содержания 
птиц на личных подворьях граждан 
и птицеводческих хозяйствах откры-
того типа и Ветеринарными правила-
ми содержания птиц на птицеводче-
ских предприятиях закрытого типа 
(птицефабриках).

«Юридическую силу указанные 
акты утратят с 1 сентября 2025 года. 
Положения приказов не в полной мере 
соответствуют действующему зако-
нодательству. Новый проект приказа 
разработан в целях актуализации дей-
ствующего регулирования. Кроме того, 
положения новых правил дифферен-
цированы в зависимости от количе-
ства содержащихся в хозяйстве птиц. 
Так, для личных подсобных хозяйств 
до 50 голов требования минимальны 
и легковыполнимы. Для предприятий, 
содержащих свыше 1 тыс. голов, тре-
бования строже, поскольку направле-
ны на предупреждение болезней птиц 
и защиту населения от болезней, об-
щих для человека и животных», — под-
черкнули в ведомстве.

Там добавили, что это позволит вы-
пускать полноценную и безопасную 
продукцию без экономических потерь.

«Требования нового проекта пра-
вил не будут препятствовать разви-
тию органического земледелия и биз-
неса и окажут благоприятное влияние 
на эпизоотическую ситуацию на тер-
ритории нашей страны за счёт усиле-
ния мер биологической безопасности 
на птицеводческих объектах», — сооб-
щили в министерстве.

Золотой нестандарт
Власти усилят контроль над сделками с драгметаллами

A Речь идёт о справочнике, 
в котором сейчас описано 

18 признаков необычных операций 
с драгоценностями, объяснил управ-
ляющий партнёр коллегии адвокатов 
Pen & Paper Алексей Добрынин. Основ-
ные из них:

— если гражданин систематически 
покупает сразу несколько ювелирных 
изделий;

— если стоимость такой продукции 
отклоняется более чем на 20% от уров-
ня рыночных цен;

— если изделия не ставятся на учёт 
в Федеральную пробирную палату;

— если человек продаёт (например, 
в ломбард) десять и более украшений.

В Росфинмониторинге отметили: 
ювелирные изделия часто использу-
ют как средство вложения преступ-
ного дохода, поэтому подобные сдел-
ки отнесены к повышенному риску 
отмывания денег. Эти критерии вме-
сте с другой информацией финраз-
ведка применяет, чтобы отслеживать 
нелегальные схемы, то есть такие 
операции подпадают под более тща-
тельный контроль. При этом добропо-
рядочным гражданам не стоит пере-
живать — их сделки не окажутся под 
подозрением.

Вся информация о подлинности 
и легальности происхождения ювелир-

ной продукции есть в государственной 
интегрированной информационной 
системе в сфере контроля над обо-
ротом драгоценных металлов, драго-
ценных камней и изделий из них (ГИИС 
ДМДК), напомнили в Росфинмонито-
ринге. Её оператор — Минфин. «Изве-
стия» направили запрос в ведомство.

Изменения могут быть внесены 
в области скупки (например, у граж-
дан), уверена исполнительный ди-
ректор федеральной ювелирной сети 
«585*Золотой» Виктория Ливенская. 
Она добавила: сейчас такое направле-
ние становится популярным среди на-
селения, оно потребует дополнитель-
ного контроля со стороны ведомств.

ГИИС ДМДК обеспечивает полную 
прослеживаемость драгоценностей 
от изготовителей до прилавка, подчер-
кнули в Пробирной палате. На все но-
вые изделия нанесён микроштрихкод, 
по которому можно посмотреть пол-

ную историю украшения и его харак-
теристики.

Однако старые запасы изделий, про-
изведённые до 2024-го, продаются без 
маркировки, добавили в службе. Там 
выразили надежду, что к середине сле-
дующего года их не останется в обороте 
и им невозможно будет попасть на при-
лавок.

Кроме того, как сказали в Пробир-
ной палате, многие продавцы нелегаль-
ных изделий ушли в интернет. Впрочем, 
ответственные площадки правильно 
оценивают риски и обеспечивают про-
дажи только маркированной продук-
ции, отметили в ФПП.

«Доля нелегальных изделий сокра-
щается, но ещё многое предстоит сде-
лать. В том числе обеспечить контроль 
над продажами через кассовые аппа-
раты — это следующий шаг», — заяви-
ли в палате.

Продавцов ювелирных изделий в ин-
тернете действительно стало больше, 
подтвердил член президиума ассоциа-
ции «НП “Опора”» Андрей Жирных. Это 
касается и абсолютно легальной тор-
говли на «Авито». Но на сервисах про-
дажи б/у товаров могут быть и кон-
трафактные изделия. Ведь такими 
сделками зачастую занимаются не юр-
лица, а обычные люди, и проверить чи-
стоту продукции сложно.

— Это наносит серьёзный ущерб госу-
дарству. Во-первых, недопоступают на-
логовые доходы в бюджет. А во-вторых, 
незаконные сделки приводят к наруше-
нию конкуренции, — уточнила руково-
дитель центра ОЭСР ИПЭИ Президент-
ской академии Антонина Левашенко.

Также на онлайн-платформах ча-
сто продают копии известных брен-
дов и дизайнерских изделий, из-за чего 
может расти нелегальный рынок, отме-
тил Алексей Добрынин из Pen & Paper.

«Известия» направили запрос в де-
ловые объединения и игрокам рынка.

В России предусмотрен комплекс 
мер, позволяющий снизить риск ис-
пользования драгоценностей в проти-
воправных целях. В Росфинмониторин-
ге перечислили часть из них:

— лицензирование деятельно-
сти по обработке лома драгметаллов 
и скупке у физлиц ювелирных изделий;

— обязательная отчётность в ГИИС 
ДМДК на всех этапах оборота;

— штрафы за операции с драгоценно-
стями без постановки на учёт в ГИИС 
ДМДК.

Впрочем, в последнее время власти 
в целом усиливают меры по борьбе с не-
легальным оборотом драгоценностей, 
отметила Антонина Левашенко. Напри-
мер, в сентябре 2024-го в первом чтении 
приняли законопроект, согласно кото-
рому расширяется список подлежащих 
контролю финансовых операций с дра-
гоценностями (речь об обязательном 
контроле, а не об отслеживании непо-
средственно подозрительных опера-
ций, как в случае с Росфинмониторин-
гом), напомнила эксперт.

Тем не менее нелегальный рынок 
сохраняет большие торговые оборо-
ты, продолжила специалист. Ежегодно 
он составляет порядка 50 млрд рублей, 
оценил ранее замминистра финансов 
Алексей Моисеев.

К распространённым схемам неле-
гального сбыта относятся сделки без 
официальной регистрации или через 
нелицензированные каналы, что по-
зволяет уклоняться от уплаты нало-
гов, поделился директор по стратегии 
ИК «Финам» Ярослав Кабаков. Также 
ювелирные изделия часто продаются 
под видом кусков драгметаллов, чтобы 
обойти сборы и требования к оформле-
нию документации, добавил он.

Вероятно, Россия будет перенимать 
опыт Индии, где введён строгий кон-
троль по учёту и отчётности при тор-
говле драгоценностями, предположил 
Ярослав Кабаков. По его словам, это по-
зволит эффективно бороться с отмы-
ванием денег и уклонением от уплаты 
налогов.

По цифре закона
С 1 ноября россияне смогут добывать крипту легально

Мария Колобова

С 1 ноября ИП и юрлица смогут зани-
маться добычей криптовалют толь-

ко после включения в специальный 
реестр. Его будет вести ФНС. Гражда-
не будут майнить без этого — но только 
в пределах лимита потребления элек-
тричества, который установит прави-
тельство. При этом порядок налогоо-
бложения власти пока не утвердили. 
Вероятно, участники рынка станут пла-
тить сбор на прибыль. Предполагается, 
что поступления в бюджет от промыш-
ленных майнеров составят 50 млрд ру-
блей ежегодно. Регулирование повы-
сит прозрачность сектора и привлечёт 
инвестиции, ожидают эксперты. При 
этом добытую в России криптовалю-
ту смогут использовать для трансгра-
ничных сделок в рамках эксперимента.

С 1 ноября вступает в силу закон, 
регулирующий майнинг. Он коснётся 
и крупных участников рынка, и обыч-
ных граждан, рассказал директор Ас-
социации промышленного майнинга 
Сергей Безделов. Он пояснил: по но-
вым правилам юрлица и ИП смогут 
добывать криптовалюту только по-
сле включения в специальный реестр.

Физлица смогут заниматься май-
нингом без этого, однако лишь в преде-
лах норм потребления электричества, 
которые установит правительство. 
В случае превышения этого уровня че-
ловек должен будет зарегистрировать-
ся как индивидуальный предприни-
матель и подать заявку на включение 
в реестр, рассказал Сергей Безделов.

Предполагается, что этот список 
будет вести ФНС, отметила член ге-
нерального совета «Деловой России», 
управляющий партнёр «О2 Consulting» 
Анна Никитченко. Майнеры также бу-
дут обязаны предоставлять информа-
цию о добытой криптовалюте и адре-
сах кошельков в Росфинмониторинг, 
добавил основатель инвестиционной 
компании SharesPro Денис Астафьев. 

По его словам, это нужно для контро-
ля и предотвращения отмывания денег.

Порядок ведения реестра и ответ-
ственность за несоблюдение этих тре-
бований пока разрабатываются, уточ-
нила Анна Никитченко. За нарушения 
могут предусмотреть штрафы, а в слу-
чае серьёзных преступлений — даже 
уголовную ответственность, сообщил 
основатель компании «Страховой бро-
кер AMsec24» Антон Мельцов.

По закону правительство сможет 
запрещать майнинг в отдельных субъ-
ектах РФ и определять случаи введе-
ния таких ограничений, добавила Анна 
Никитченко. Она объяснила: это свя-
зано с возможным энергодефицитом 
в отдельных регионах, а добыча крип-
товалют — это энергоёмкий процесс.

О том, что в ближайшее время май-
нинг запретят в некоторых регионах 
России на государственном уровне, 
уже заявил замглавы Минэнерго Ев-
гений Грабчак.

Изначально все члены Ассоциации 
промышленного майнинга — 15 веду-
щих компаний в РФ — развивают свою 
деятельность в энергопрофицитных 
районах страны, подчеркнул её гла-
ва. При этом сейчас участники секто-

ра используют не более 1,5% от общего 
энергопотребления в стране, сообщил 
он.

Специальный налоговый режим для 
майнинга и операций с криптой пока 
не принят, сообщила Анна Никитченко 
из «Деловой России». В октябре в ФНС 
рассказали, что добыча криптовалют 
не будет облагаться НДС. При этом 
участники рынка станут платить налог 
на прибыль в два этапа — при добыче 
цифровых валют и после их продажи, 
напомнил директор по расследова-
ниям безопасности криптовалютных 
активов АО «Шард» Григорий Осипов. 
По его словам, это выглядит справед-
ливым. «Известия» направили запро-
сы в Минфин и Минэнерго о регулиро-
вании майнинга.

В перспективе нескольких лет по-
ступления в бюджет от промышлен-
ных майнеров могут достичь 50 млрд 
рублей ежегодно, оценил замести-
тель гендиректора по коммуникаци-
ям BitRiver Олег Огиенко.

Принятый закон позволяет сделать 
промышленный майнинг официаль-
ным в России, выведя его из серой, не-
регулируемой зоны, подчеркнул Олег 
Огиенко. Он напомнил: сейчас РФ со-

храняет второе место по майнинговым 
мощностям, уступая лишь США. Од-
нако наша страна уже обгоняет Сое-
динённые Штаты по темпам роста от-
расли. С 1 ноября конкурентная гонка 
России за цифровые ресурсы со Шта-
тами выйдет на новый качественный 
уровень, уверен Сергей Безделов.

— Закон о майнинге позволит наве-
сти порядок в сфере, минимизировать 
влияние серых майнеров на энергети-
ческую систему, определить правила 
игры и защитить граждан от потенци-
альных финансовых рисков, — счита-
ет гендиректор инвестиционной плат-
формы Nibble Invest Ольга Малюгина.

Однако есть риск, что не все игро-
ки захотят переходить в белую зону, 
так как рынок долго жил без правил 
и ограничений, предупредила она.

Выполнять новые требования бу-
дут как минимум крупные компа-
нии, которые готовы нести издержки 
из-за усиления контроля и не смогут 
уйти в чёрную зону, сказал Григорий 
Осипов из АО «Шард». При этом участ-
ники рынка с небольшими объёмами 
могут продолжить работать вне зако-
на. Вход в легальное поле для них при-
ведёт к росту трат на внутренний кон-
троль и электроэнергию. Кроме того, 
останется риск отключения от элек-
тричества, пояснил эксперт.

Тем не менее регулирование помо-
жет легализовать сектор и привлечь 
инвестиции, считает основатель ком-
пании «Страховой брокер AMsec24» 
Антон Мельцов. По его словам, это так-
же повысит доверие со стороны бизне-
са и пользователей к отрасли.

« РАЗРЕШЁННОЕ 
КОЛИЧЕСТВО 
ПЕРНАТЫХ В ПО-
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СЕТЬ ОТ РАССТОЯНИЯ  
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Жёсткие ставки

Ж ёсткая денежно-кре-
дитная политика (ДКП) — 

это не «прихоть» Банка России, 
а реакция на происходящее 
в экономике. Об этом 31 ок-
тября заявила глава регуля-
тора Эльвира Набиуллина 
на совместном заседании ко-
митетов Госдумы по финрын-
ку, бюджету и налогам и эко-
номической политике. При 
этом она объяснила, что это 
«окупится» — через высокие 
ставки прошли многие стра-
ны для достижения низкой 
инфляции.

  Глава Банка России конкретизировала: жёсткая политика ЦБ не противоре-
чит задачам развития экономики, над которыми работает правительство. Такая 
политика защищает зарплаты, пенсии, пособия и сбережения людей от роста 
цен. При этом Набиуллина отметила, что ключевая ставка действенна.

  В то же время она добавила, что в 2025-м ЦБ ожидает инфляцию на уровне 
4,5%, а в 2026-м — 4% годовых. Как она отметила, это будет свидетельством того, 
что экономика вернулась в «безопасную гавань», а производственные возмож-
ности нагнали спрос.

  — При высокой инфляции рост экономики не может быть устойчивым. 
За бурным ростом последует спад, и суммарный рост, если будет незначитель-
ным, вряд ли кого-то устроит. Мы тут не собираемся делать никаких скидок 
по достижении нашей цели 4%, — указала председатель Банка России.

  Она продолжила: розничное кредитование в июле-августе уже замедли-
лось — его темпы становятся более сбалансированными. На это оказала влия-
ние как ДКП, так и отмена безадресной льготной ипотеки и планомерное уже-
сточение мер против закредитованности граждан. Однако корпоративное 
кредитование продолжает расти: оно за девять месяцев 2024-го прибавило 
10,6 трлн рублей.

  Набиуллина подчеркнула, что за два прошедших года инвестиции сильно 
выросли. Также наблюдается высокая прибыль предприятий реального сек-
тора — более 33 трлн рублей в 2023-м и 20 трлн за восемь месяцев этого года. 
По словам главы ЦБ, с большой прибылью компании могут позволить себе 
даже дорогой кредит как «дополнительный рычаг для развития».
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Королевский интерес
Зрители ждут документального кино об исторических деятелях

Сергей Сычёв

Почти 40% российских зрителей ждут 
от документалистов историй о выда-

ющихся людях, причём преимуществен-
но о тех, кто значим для истории и куль-
туры. Об этом свидетельствуют данные 
исследования, проведённого специаль-
но для «Известий». При этом аудиторию 
мало интересуют фильмы об экономи-
ке, о социальных проблемах и образо-
вании. Из исследования можно сделать 
вывод: документального кино должно 
быть больше, а форматы — стать мно-
гообразнее.

Главное, что нужно понимать про 
российского зрителя документально-
го кино: этого самого контента аудито-
рия явно недополучает. Специально для 
«Известий» Wanta Group провела опрос 
по всей России и выяснила, что за по-
следние полгода большинство посмо-
трело не больше пяти документальных 
фильмов. Таких зрителей среди опро-
шенных оказалось 59%. 21% респонден-
тов не видел ни одного за этот период.

Сопоставим это с данными по кино-
театрам. За последние полгода в россий-
ский прокат вышло 13 документальных 
картин. По данным базы «Бюллетеня 
кинопрокатчика», у семи из этих филь-
мов общая посещаемость составила ме-
нее тысячи зрителей. Это означает, что 
были два-три премьерных показа, со-

бравших полные залы, и на этом всё за-
кончилось. Три фильма собрали менее 
10 тыс. зрителей, ещё два — по 11 тыс. 
Самый успешный документальный 
фильм года в прокате — «Крест» Сергея 
Дебижева, он привлёк 28 тыс. зрителей 
(по данным ЕАИС, 29 тыс.).

Всё это говорит о том, что кинотеатр 
для большинства зрителей не стал ме-
стом, где они готовы смотреть докумен-
тальное кино, хотя это может быть свя-
зано и с дефицитом контента. Так, самый 
посещаемый с 2004 года документаль-
ный фильм в России «Пётр I: Последний 
царь и первый император» посмотрели 
1,2 млн зрителей. Чтобы было с чем срав-
нивать: «Холоп 2» посмотрели 10 млн 
зрителей, а показатель 1,2 млн близок 
к посещаемости фильма «Ёлки 10».

Примечательно, что на третьем ме-
сте в топе документального кино — про-
шлогодние «Императрицы», их посмо-
трели почти полмиллиона зрителей: 
очевидно, что фильмы о российских 
правителях для аудитории стали са-
мыми привлекательными.

Отвечая на запрос зрителя, РЕН 
ТВ 1 ноября в 16.55 (повтор — 5 ноября 
в 23.00) выпускает премьеру — новый 
документальный фильм НМГ ДОК о са-
мом малоизученном российском импе-
раторе «Александр Третий». После ТВ-
премьеры онлайн-релиз эксклюзивно 
пройдёт в «VK Видео».

За последние 20 лет отметку 100 тыс. 
зрителей в кинопрокате преодолели 
лишь полтора десятка документальных 
релизов — как российских, так и зару-
бежных. Потому что аудитория смотрит 
эти фильмы не в кинозалах.

— Сейчас основным драйвером роста 
документального кино стали платфор-
мы: они делают фильмы нового уров-

ня, там классный и интересный монтаж, 
а не просто занудный голос и однооб-
разная картинка, — комментирует дан-
ные опроса Мария Щербаль, генераль-
ный директор Wanta Group. — Они даже 
создают некие вселенные из этого кон-
тента, например, когда проходит кон-
церт к юбилею Арбениной, снима-
ют по этому поводу документальный 

фильм, и всё это происходит в одно вре-
мя, и всё имеет перекрёстный эффект. 
Или выходят сериал и одновремен-
но документальный фильм, как про 
группу «Комбинация». То есть стара-
ются повысить востребованность до-
кументальных фильмов, привязывая 
их к какому-то другому событию либо 
контенту.

Исследование аудитории вполне 
отображает, какие темы зритель счи-
тает приоритетными. Больше всего 
(31%) люди хотят фильмы про «историю 
и культуру». С небольшим отставани-
ем (28%) идут «криминалистика и пре-
ступность». Третье и четвёртое места 
(25 и 23%) делят «музыка и искусство» 
и «спорт». «Социальные проблемы», 
«политика», «образование», «экономи-
ка и финансы», «наука и технологии» 
интересуют публику гораздо меньше. 
При этом лишь 4% затруднились с отве-
том, то есть люди в целом довольно чёт-
ко представляют себе, о чём они хотят 
смотреть документальное кино. В этом 
есть свои плюсы (понятно, о чём сни-
мать) и минусы (трудно продать зри-
телю фильмы на другие темы).

Зрители отвечают на этот вопрос 
однозначно. В центре сюжета должна 
быть биография выдающейся личности 
или группы людей, говорят 38% опро-
шенных. То есть, условно, наблюдение 
за жизнью простого фермера или сель-

ского учителя потенциально вряд ли за-
интересует большую аудиторию, хотя 
именно такие фильмы чаще всего полу-
чают призы на фестивалях.

Больше 20% набрали следующие 
критерии: «в фильме представлены 
уникальные свидетельства очевид-
цев или редкие архивные материалы», 
«фильм посвящён значимому актуаль-
ному событию (Олимпиаде, экологиче-
ским катастрофам, социальным дви-
жениям и т.п.)». Всё это куда важнее 
сарафанного радио — только 15% гото-
вы довериться мнению друзей или кол-
лег, которые советуют увиденное хо-
рошее кино.

Аудитория требует ярких героев 
и интригующих сюжетов, причём, судя 
по опросу, прошлое как предмет доку-
ментального кино интересует людей 
больше, чем настоящее.

Очевидно, что реакцией профессио-
нального сообщества на эти данные мо-
жет быть только одно: дать зрителю 
возможность ознакомиться как мож-
но с более широкой палитрой тем, жан-
ров и документального кино. Потому 
что в противном случае зритель так 
и будет смотреть по пять публицисти-
ческих фильмов за полгода. В то время 
как неигровое кино — это десятки ты-
сяч фильмов ежегодно, и среди них не-
мало тех, на которые точно стоит потра-
тить время.

Ах эффект
В «Манеже» открылась выставка художников Кукрыниксов —  
большая часть экспонатов будет показана впервые

Юлия Фролова 

О ригинальные агитационные пла-
каты «Окон ТАСС», зарисовки и ка-

рикатуры на обвиняемых на Нюрнберг-
ском процессе, книжные иллюстрации 
и театральные эскизы — в музейно-вы-
ставочном объединении «Манеж» стар-
товала выставка «Кукрыниксы», при-
уроченная к 100-летию триумвирата 
художников Михаила Куприянова, Пор-
фирия Крылова и Николая Соколова. 
Внушительная экспозиция «РОСИЗО» 
заняла более 2 тыс. кв. м и десять залов 
«Манежа». Авторы проекта подчёркива-
ют: после прижизненной выставки ху-
дожников в 1977 году эта станет первой 
подобного масштаба. «Известия» посе-
тили её в числе первых.

�� НЕ ТОЛЬКО АГИТАЦИОННЫЕ 
ПЛАКАТЫ

Возможно, для кого-то Кукрыниксы — 
это теперь в первую очередь рок-группа, 
а для современного молодого поколения 
нестандартное и забавное слово, уда-
рение в котором норовишь поставить 
не туда и которое, к сожалению, и во-
все ни о чём не говорит. Поэтому значи-
мость выставки государственного му-
зейно-выставочного центра «РОСИЗО» 
о трёх главных советских художниках-
карикатуристах, открывшаяся в «Мане-
же» 1 ноября, растёт в геометрической 
прогрессии.

Занявшая внушительную пло-
щадь (свыше 2 тыс. кв. м) экспозиция — 
это условная летопись советского го-
сударства сквозь призму содружества 
художников Михаила Куприяно-

ва, Порфирия Крылова и Николая Со-
колова. Кукрыниксы (название поя-
вилось из первых слогов их фамилий) 
«родились» в 1924 году в Москве в сте-
нах Высших художественно-техниче-
ских мастерских (ВХУТЕМАС) и стали 
одним из потрясающих примеров ра-
боты в коллаборации. Советские 1930-е, 

Первая мировая, Гражданская и Вели-
кая Отечественная, Международный 
военный трибунал в Нюрнберге — всё 
это запечатлено в карикатурах Кукры-
никсов, которые тонко считывали кон-
текст времени. Этому таланту помимо 
художественного мастерства и посвя-
щена экспозиция.

— С 1977 года мы проводим первую 
выставку, после того как незаслужен-
но Кукрыниксы были не то что забы-
ты, но после развала Советского Сою за 

они были не так 
п о п у л я р н ы . 
А сейчас их ак-
туальность, 

их мастерство необычайно важны и ин-
тересны, — сказала на открытии гене-
ральный директор «РОСИЗО» Ольга Га-
лактионова.

Масштаб выставки действитель-
но впечатляет. Всего в экспозицию во-
шло 314 предметов из собрания рос-
сийских музеев и частных коллекций 
со всей страны. Большинство про-
изведений публика увидит впервые. 
И это, например, не столько извест-
ные агитационные плакаты военного 
времени, сколько та часть творчества 
Кукрыниксов, с которой связываешь 
трио художников меньше всего. А имен-
но книжная иллюстрация, работа в теа-
тре и живопись.

Проект исследует творчество ху-
дожников с учётом хронологии, поэто-
му начинается экспозиция с «профай-
ла» на каждого. Три первых блока — три 
услов ные небольшие галереи с непри-
вычными живописными работами, 
чаще пейзажами, так же непривыч-
но оформленными для всех, знакомых 
с популярными работами Кукрыниксов, 
в багетные рамы.

— На нашей выставке мы постарались 
не только показать их как художников-
карикатуристов, но и открыть широ-
кому зрителю другие грани их талан-
та. Я думаю, для многих современных 
зрителей станет открытием их книж-
ная иллюстрация. Многие даже най-
дут у себя эти книги в книжных шка-
фах, но они никогда не задумывались, 
что многие иллюстрации сделали Ку-
крыниксы. Ещё — работы Кукрыниксов 
в театре, их сотрудничество с Мей-
ерхольдом ну и, конечно же, 
живопись, — отметила 
куратор выставки 
Любовь Под-
леснова.

�� БЕСПАРТИЙНЫЕ 
КОММУНИСТЫ

Многослойность выставки обусловле-
на разнообразными аспектами творче-
ства Кукрыниксов. Живописные произ-
ведения всех жанров — портрет, пейзаж, 
натюрморт — вскоре сменяются сарка-
стичной сатирической графикой и об-
личительным пафосом плаката.

Искусство шаржа занимает в твор-
честве Кукрыниксов исключитель-
ное место. Их мишенями становились 
люди творческих профессий — «Изве-
стия» заметили карикатурные портре-
ты Анатолия Луначарского, Корнея 
Чуковского, Демьяна Бедного, Сергея 
Эйзенштейна и Михаила Шолохова. 
Следующий зал — театральный. Здесь 
представлены уникальные зарисов-
ки и эскизы Кукрыниксов к театраль-
ным постановкам. В 1929 году Влади-
мир Маяковский пригласил их для 
работы над спектаклем, поставлен-
ным по его пьесе «Клоп». Тогда же они 
познакомились с театральным режис-
сёром и актёром Всеволодом Мейер-
хольдом и с молодым, на тот момент 
никому не известным композитором 
Дмитрием Шостаковичем. Театраль-
ный раздел, по словам куратора Лю-
бови Подлесновой, наименее извест-
ная сторона творчества Кукрыниксов.

Однако в первую очередь Кукры-
никсы знамениты своими работами, 

сделанными во время Великой 
Отечественной войны. Это 

самая масштабная и цен-
тральная часть всей 

выставки, которая, 
по словам Галак-

тионовой, полу-
чила название 

«Ах эффект». 

Культура

Режиссёр: Николай Акелькин. 
В ролях: Станислав Румянцев, Ни-
колай Фоменко, Борис Щербаков, 
Игорь Петренко, Сергей Мигицко.

Спортивная драма «Федя. Народный 
футболист» рассказывает о судьбе ле-
генды московского «Спартака» Фёдора 
Черенкова. В основном составе коман-
ды он дебютировал в 1978 году. Стал ре-
кордсменом клуба по сыгранным мат-
чам. 34 игры провёл в составе сборной 
СССР, 10 — в олимпийской сборной. Че-
ренкова на экране воплотил молодой 
актёр Станислав Румянцев — это его 
первая главная роль.

Лента охватывает большой период 
жизни спортсмена — детство, первые 
матчи, пик славы и проблемы со здо-

ровьем. В какой-то момент футболист 
всерьёз задумывается о завершении 
карьеры, но ради фанатов, а главное — 
своей семьи народный любимец воз-
вращается на поле, чтобы привести 
клуб к чемпионству.

Режиссёр: Николай Ларионов. 
В ролях: Александр Робак, Юлия 
Марченко, Сергей Грузинов.

«Вечная зима» — пронзительный 
и беспощадный режиссёрский дебют 
Николая Ларионова. Главные роли ис-
полнили Александр Робак («Домашний 
арест», «Инсомния», «Географ глобус про-
пил») и Юлия Марченко («Знахарь», «Тест 
на беременность 2»).

Мрачная и холодная драма о траге-
дии одной семьи, которая пытается най-
ти душевное исцеление и покой. Каждый 
делает это по-своему. В центре сюжета — 
обычная работящая семья из провинции. 
Представление о том, что жизнь удалась, 
рушится в один миг, когда супруги Вла-

димир и Елена теряют любимого сына. 
Время для родителей подростка, кото-
рый только начинал жить, влюбляться, 
замирает. Она погружена в собственные 
чувства, он — в мысли о мести и спра-
ведливости.

Режиссёр: Джон Краули. 
В ролях: Эндрю Гарфилд, Флоренс 
Пью, Грэйс Делани, Ли Брейтуэйт.

Слезливая мелодрама в стиле «Спе-
ши любить» и «Виноваты звёзды» с Эн-
дрю Гарфилдом и Флоренс Пью в глав-
ных ролях. Режиссёром выступил 
Джон Краули, в фильмографии кото-
рого картина «Бруклин», номиниро-
ванная на «Оскар» в трёх категориях, 
и «Щегол».

Альмут и Тобиас знакомятся при 
диких обстоятельствах — она сбива-
ет его на машине. Вместо того, что-
бы стать злейшими врагами, водитель 
и пострадавший пешеход становятся 
самыми близкими на свете людьми. Го-

ловокружительный роман, рождение 
дочери, а потом — смертельный диа-
гноз, который ставят молодой матери. 
Теперь влюблённым придётся учиться 
жить, наслаждаясь каждой минутой от-
ведённого времени.

Режиссёр: Олег Асадулин. 
В ролях: Никита Кологривый, Окса-
на Акиньшина, Ирина Безряднова, 
Марк Юсеф, Роман Курцын.

В основе сюжета советские муль-
тфильмы «Возвращение блудного по-
пугая». Первый из серии мультиплика-
ционных историй вышел в 1984 году. 
Любимый герой Кеша возвращается 
на экраны в семейной комедии с Ни-
китой Кологривым и Оксаной Акинь-
шиной в главных ролях.

Главный герой — молодой школь-
ный учитель географии Митяй из Сочи. 
Мужчина случайно становится облада-

телем говорящего попугая Иннокентия. 
Вместе им придётся найти общий язык 
и помочь друг другу вернуть любимых.

Режиссёр: Гарик Петросян. 
В ролях: Роман Маякин, Янина Сту-
дилина, Ирина Темичева, Владимир 
Сычёв, Михаил Тарабукин, София 
Петрова, Кирилл Жандаров, Алек-
сей Дмитриев, Алина Гольденберг, 
Тимофей Зайцев.

Успешный адвокат Иван — пример-
ный семьянин. Но однажды он задумы-
вается, имеет ли право на измену. Тем 
более что желающих хоть отбавляй, 
мужчина пользуется популярностью 
у женщин, да и искушение под боком — 
соблазнительная помощница, она же 

лучшая подруга жены. Но стоит ему пе-
рейти черту, как сам он начинает подо-
зревать супругу.

КИНООБЗОР

Валерия Чуб
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« НА НАШЕЙ ВЫ-
СТАВКЕ МЫ ПО-
СТАРАЛИСЬ 

НЕ ТОЛЬКО ПОКАЗАТЬ ИХ 
КАК ХУДОЖНИКОВ-КАРИКА-
ТУРИСТОВ, НО И ОТКРЫТЬ 
ШИРОКОМУ ЗРИТЕЛЮ ДРУ-
ГИЕ ГРАНИ ИХ ТАЛАНТА. 
ДЛЯ МНОГИХ ЗРИТЕЛЕЙ 
СТАНЕТ ОТКРЫТИЕМ ИХ 
КНИЖНАЯ ИЛЛЮСТРАЦИЯ

Сергей Лантю
хов | «Известия»
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«Сейчас сборная сильнее, 
чем при Черчесове»

Защитник ЦСКА и национальной команды Игорь Дивеев —  
о дерби со «Спартаком», подколах Акинфеева и проставе Пьянича

Артём Бухаев  

И горь Дивеев в этом сезоне открыл-
ся с новой стороны. С пятью гола-

ми во всех турнирах он второй после 
Тамерлана Мусаева (семь) в списке 
лучших бомбардиров ЦСКА. Армей-
цы поиронизировали над ситуацией 
и на некоторое время переместили 
на официальном сайте 25-летнего 
защитника в список нападающих.

В интервью «Извес тиям» 
и «Спорт-Экспрессу» накануне дер-
би с красно-белыми Дивеев от-
ветил на вопросы о сборной Рос-
сии, принципиальности игр против 
«Спартака» и жизни вне футбола.

Близится дерби. Остаётся ли 
матч против «Спартака» прин-
ципиальнее «Зенита»?

Самые важные игры против 
«Спартака» — это московское 

дерби. А если ещё и в Кубке 
России, с полной фанатской 
трибуной — вообще топ. 
Скучаю по фанатам, по этой 
атмосфере. Когда играем 
в Кубке — такая приятная 
ностальгия...

«Спартак» и ЦСКА давно 
не выигрывали чемпионат. 

Не кажется, что из-за этого 
дерби становится скучнее?

Нет, дерби — это дерби. Фут-
бол в таких играх уходит на вто-

рой план, ты больше бо-
решься с соперником 

за эпизоды. Все же 
любят, когда полу-
чаются красивые 
подкаты, когда 
ноги летят.

Но ведь с «Зе-
нитом» тоже 
в послед-
них играх 
огонь.

Такое есть, но мы теперь понимаем, что с ними 
не надо бояться играть. Да, у них хороший состав, 
квалифицированные футболисты, они усиливают-
ся каждый год. Но мы уже несколько сезонов пока-
зываем, что можем против них играть, можем до-
минировать по игре. Это же интересно!

Ты один из лучших бомбардиров ЦСКА в этом се-
зоне. Как это получилось?

В нужное время в нужном месте. Отрабатыва-
ли на тренировках движение в штрафной. Чувство 
момента? Да, бывало, что оставался на линии, пе-
реигрывал защитника.

Это заготовленная история?
Нет, это моя инициатива. После стандартов, ко-

гда мы контролируем мяч, могу остаться.

В моменте ЦСКА на официальном сайте разме-
стил тебя как нападающего...

Видел, посмеялся. Но попросил не увлекаться, 
всё-таки я защитник. Моя задача, чтобы у нас был 
ноль пропущенных мячей.

Может ли текущий ЦСКА бороться за место 
в тройке?

Могу сразу сказать, мы играем только за пер-
вое место. Не смотрю на тройку, двойку, мне это 
неинтересно. Хочу только выигрывать чемпионат! 
Ценность турнира упала? Все понимают ситуацию. 
Наша задача — выходить на поле, побеждать, по-
лучать эмоции и кайф от этого, дарить болельщи-
кам красивый футбол.

Как на команду повлияла смена Владимира Фе-
дотова на Марко Николича?

Мы понимали, что нам потребуется время для 
адаптации к требованиям Марко. Он и сам гово-
рил, что за месяц команду для прессинга, оборо-
ны и контроля не сделаешь. Сейчас вы видите как 
зритель и болельщик, что игра преобразуется, ка-
кое у нас движение.

По «Локомотиву» мы запомнили Марко Николи-
ча как мотиватора. В ЦСКА он такой же?

Требовательный тренер, у которого свои зада-
чи. Он говорит — ты делаешь. Для меня огромный 
плюс, что он дискутирует, обсуждает моменты — 
все могут высказать свою точку зрения.

У Марко игровые тренировки. На сборах мы на-
бирали форму не через беговую работу, а через 
интенсивные упражнения с мячом. Это мне очень 
запомнилось, такие сборы у меня были впервые. 
Прошли они легко, но по объёму то же самое, что 
и при беговой работе.

Как бы ты описал Марко Николича как человека?
Добрый, общительный, требовательный. 

Как приняли Миралема Пьянича 
в команде?

Отлично! Он только пришёл, а ощущение, что 
он с нами уже два-три года. Как только Пьянич 
перешёл, сразу же написал в чат, пожелал удачи 
на предстоящий матч. У всех была одна реакция: 
«Ого! Нормально!» А далее и в раздевалке, и на поле 
по нему стало видно, что у него большой опыт и вы-
сокий уровень мастерства. Его видение поля, его 
движение с мячом — это другой уровень.

Новички проставляются?
Есть такая традиция. Ждём, когда будет про-

става. Должны ещё Рифат (Жемалетдинов), Секу 
(Койта). Когда — не знаю, но мы ждём (смеётся). Это 
было инициативой Марко, он объявил.  

Он легко влился в коллектив?
Да, общается со всеми. Знает несколько языков, 

легко поддерживает диалог. Мы, например, можем 
у него что-то спросить через сербов. Внутри очень 
хороший контакт, никто не закрывается.

В 12 лет к тебе приезжал Акинфеев на трениров-
ку, а теперь он много сезонов у тебя за спиной.

Привык к этому уже, много лет в одной коман-
де, видимся почти каждый день. Игорь — человек 
с опытом, который всегда может подсказать, на-
править, пихнуть или подколоть. Это нормально. 
Он очень эмоциональный, требовательный, весё-
лый и добрый человек.

За что может пихнуть Акинфеев?
За глупые ошибки. Например, идёт прострел, ко-

торый можно выбить в аут, а ты вынес его в угло-
вой — тут начинается... Это нормальное явление. 
Иногда, когда он сделает ошибку, мы можем пих-
нуть.

То есть и вы можете сказать ему, что он неправ?
Конечно, это нормальное общение в команде. 

Ты должен спрашивать с себя, с партнёров. У нас 
взаимный обмен пихача.

Как тебя подкалывал Акинфеев?
Однажды приехал на BMW 3-й модели, машина 

небольшая. Подходит Игорь и говорит: «Дивей, что, 
переднее сиденье снял и ездишь на заднем? Тебе 
вообще “Оку” надо взять». Здорово, когда люди по-
нимают юмор, хорошо относятся к нему.

Если бы современная сборная России участво-
вала в официальных турнирах, на что бы пре-
тендовала?

Точно вышли бы из группы на ЧМ. Возможно, 
дошли бы до 1/4, но многое зависело бы 
и от жеребьёвки. Сейчас сбор-
ная сильнее, чем при 
Черчесове.
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Ледовый демарш
IIHF отказывается признавать права КХЛ на игроков

Михаил Скрыль 

После того как КХЛ вышла из-под юрисдикции 
IIHF и ФХР, возникала опасность перехода игро-

ков российских клубов в европейские с игнорирова-
нием сторонами действующих контрактов. Первый 
прецедент возник в октябре, когда в Швейцарию 
уехал словацкий хоккеист «Сочи» Михал Криштоф. 
Разбираемся, насколько подобные истории могут 
получить широкое распространение.

Разбирательства после побега из «Сочи» сло
вацкого форварда, который наплевал на контракт 
с клубом и подписал контракт в Швейцарии, полу
чили продолжение. Случившееся вскрыло пробле
му, возникшую после отделения КХЛ от Федера
ции хоккея России, а следовательно, и её выхода 
из системы Международной федерации хоккея 
(IIHF). Соглашения, подписанные в РФ, юридически 
не мешают хоккеистам покинуть клуб и перейти 
в другие команды. Так и поступил Криштоф, кото
рый уже провёл шесть матчей за «Лангнау Тайгерс».

IIHF спокойно отреагировала на скандальный 
переход нападающего, будто словак не совер
шил ничего вопиющего. Противоположную ре
акцию от федерации мы наблюдали, когда ЦСКА 
подписал контракт с Иваном Федотовым, а КХЛ 
признала соглашение вратаря, который имел не
закрытые обязательства перед «Филадельфией». 
Армейцам выписали драконовские санкции и де
нежные штрафы.

Побег Криштофа и мягкая ответная реакция 
IIHF спровоцировали опасения, что могут последо
вать и другие случаи отъезда игроков с действую
щими контрактами в КХЛ. Они только укрепились 
после проектов нововведений в регламенте меж
дународной федерации, о которых стало извест
но в среду, 30 октября (в публикации E.H.C. Alliance 
в социальной сети X).

По этим данным, в ближайшее время IIHF пла
нирует обновить регламент, в котором мировые 
лиги будут поделены на три категории:

— лиги — члены IIHF (Швеция, Швейцария, Фин
ляндия, Германия, Чехия, Словакия и другие);

— лиги, не входящие в состав IIHF, но признан
ные федерацией (НХЛ);

— другие лиги, не входящие в состав IIHF (КХЛ, 
канадская BCHL).

Нововведение позволит из
бежать спорных ситуаций на
подобие дела Криштофа. Хокке
ист, имеющий контракт с клубом 
первой категории, в случае под
писания договора с командой 
третьей категории получит дис
квалификацию на шесть меся
цев от участия в международных 
матчах. Бан коснётся и выступле
ния за сборную: в течение трёх лет 
провинившийся хоккеист не сыгра
ет на Олимпийских играх и чемпио
натах мира. Однако все уточнения 
регламента работают только в поль
зу IIHF и лиг её членов. Юридические 
права КХЛ, которая не входит в состав 
организации, только ослабли.

— К подобным изменениям в законо
дательстве IIHF отношусь плохо, — от
метил «Известиям» олимпийский чем
пион, обладатель Кубка Стэнли Валерий 
Каменский. — Спорт должен быть вне по
литики, а сегодня его политизируют. Не
смотря на все ограничения, мы должны 
развивать спорт внутри страны, хоккей 
в том числе. Нас ничто не остановит.

Официальных сообщений от IIHF пока 
не поступило, но это дело времени. Орга
низация заняла выгодную позицию и только 
обезопасила себя на случай будущих мятеж
ников — последователей Криштофа. К дву
личию президента Люка Тардифа все уже 
успели привыкнуть за три года его работы. По
хорошему, отношение к КХЛ и НХЛ 
со стороны IIHF должно быть рав
нозначным. Ведь детище Гэри 
Беттмэна так же не подчиняет
ся Международной федерации, 
как и организация, возглавля
емая Алексеем Морозовым. 
Только в одном случае IIHF го
това встать на сторону клуба 
НХЛ («Филадельфия»), а в дру
гом — не признаёт наруше
ния контракта 
с «Сочи».
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Танковая атака
Российские борцы взяли медали ЧМ в Албании

Дмитрий Гарин 

Российский борец вольного 
стиля Абдулрашид Садулаев 

по прозвищу Русский Танк стал 
победителем чемпионата мира 
в неолимпийских весовых ка-
тегориях, который проходил 
в столице Албании. В финаль-
ной схватке в весовой катего-
рии до 92 кг двукратный олим-
пийский чемпион одержал 
победу над представителем 
Грузии Мириани Майсурадзе 
(6:0). Садулаев стал шести-
кратным чемпионом мира. 
Также на счету 28-летнего 
спортсмена четыре золо-
тые медали чемпионатов 
Европы и победа на Куб-

ке мира. Другие наши 
борцы, выступаю-
щие в Тиране, так-
же показали свой 

высокий уровень.
С 28 по 31 октября 

в Тиране прошёл 
чем п ионат м и ра 

по г р еко ри м
ской, вольной 

и женской 
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ковано к двукратному олимпийско
му чемпиону Абдулрашиду Садулаеву. 
В апреле он не смог принять участие 
в лицензионном турнире в Баку — от
борочных соревнованиях Олимпий
ских игр в Париже. Спортсмену отка
зали в участии изза поддержки СВО 
и причастности к обществу «Динамо». 
Позднее российские борцы отказались 
от поездки на Олимпиаду.

В Тиране Абдулрашид выступал 
в категории до 92 кг. В первом раун
де Садулаев победил американца Дэ
вида Тейлора (7:0). Отметим, что Тей
лор олимпийский чемпион Игр в Токио, 
а также трёхкратный чемпион мира 
в весе до 86 кг. Однако в категории 
до 92 кг представитель США никогда 
не брал титулов, поэтому сухая победа 
Садулаева не стала сенсацией.

Во втором раунде россиянин прошёл 
представителя Азербайджана Абуба
кра Абакарова (3:1), а в четвертьфинале 
вынес немца Ларса Шефле (10:0). В по
луфинале Садулаев победил иранца 
Камрана Гасемпура (5:3), причём сде
лал это благодаря четырёхбалльному 
приёму за 0,3 секунды до конца схват
ки. В финале Абдулрашид одолел гру
зинского борца Мириани Майсурадзе 
со счётом 6:0.

— После уверенной победы над Тей
лором, конечно, заставил поволновать
ся в полуфинале. При этом Садулаев 
вырвал победу у иранца на последних 
миллисекундах. Это невероятное до
стижение. Абдулрашид — настоящий 
лидер сборной, капитан, лицо команды. 
На одном дыхании победил таких ма
ститых борцов. Это вдвойне важно, 
учитывая незаслуженный пропуск 
Олимпиады2024, — отметил «Извести

ям» президент Федерации спортивной 
борьбы России Михаил Мамиашвили.

Благодаря этой победе Садула
ев выиграл золото на чемпионатах 
мира в трёх весах — до 86, до 97, а те
перь и до 92 кг. Своё первое золото ЧМ 
он взял ещё в 2014 году. По количеству 
выигранных чемпионатов мира Абдул
рашид догнал легенд мировой борьбы 
Бувайсара Сайтиева и Сергея Белогла
зова. Рекорд же принадлежит Алексан
дру Медведю и Валентине Иордановой, 
которые имеют по семь наград высше
го достоинства.

— Шестикратный! — написал Садула
ев под фотографией в своих социальных 
сетях, сопроводив подпись изображе
нием короны.
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